
vk.com/dknews_kzfacebook.com/dknews.kzinstagram.com/dknews.kz t.me/dknewskz twitter.com/dknews_kz

ДОРОЖНЫЙ КОНГРЕСС СТРАН СНГ

dknews.kz

5 мая 2023 г.  №17(864)

АПК

ЛОКОМОТИВ  
ДЛЯ ПЕРЕСТРОЙКИ

стр. 3 

Если тормозит экспортно-
сырьевая модель экономики, 
пора делать ставку 
на обрабатывающую 
промышленность
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Следующий номер ДК  
выйдет 19 мая 2023 г.
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Аграрии – на старте 
На развитие агропромышленного 
комплекса Восточно-Казахстанской 
области в текущем году выделено 
24,5 млрд тенге. Помимо этого, имеется 
дополнительная потребность в субсидиях 
на 21,5 млрд тенге, для чего отправлена 
бюджетная заявка в Министерство 
сельского хозяйства РК.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар,  
фото Валерия БУГАЕВА

В прессе уже были обнародованы различные факторы, 
приведшие к ЧП на станциях и тепловых сетях. В 

частности, председатель правления АО «Центрально-
Азиатская электроэнергетическая корпорация» Багдат 

Орал сообщил, что в Казахстане насчитывается 37 
теплоэлектростанций, средний износ которых – 65%. 
При этом на Экибастузской ТЭЦ показатель ниже 
среднереспубликанского – 46-47%. Поэтому главной 
проблемой считают состояние теплосетей и их высо-
кий износ.

Человеческий фактор  
плюс 65% износа ТЭЦ
Специалисты анализируют причины и факторы, 
приведшие к масштабным авариям на ТЭЦ  
и тепловых сетях страны 
Казалось бы, что прошлогодние аварии на ТЭЦ Экибастуза и Риддера, а также в других 
регионах Казахстана – это уже история. Но, к сожалению, в двух названных городах 
аварийные ситуации происходят до сих пор, ремонтно-восстановительные работы 
продолжаются.

Победить бездорожье 
Второй Дорожный конгресс стран СНГ 
соберет лидеров дорожно-строительной 
отрасли вместе для решения актуальных 
проблем.

18-19 мая в Шымкенте состоится второй Дорожный 
конгресс стран СНГ, на котором более ста делегатов 

из Казахстана, России и других стран СНГ обсудят дорожную 
отрасль Казахстана: развитие дорожного строительства и при-
менение новых материалов для улучшения качества дорог. 

Первый Дорожный конгресс стран СНГ состоялся в сентя-
бре 2022 года в Актау при поддержке РГП на ПХВ «Нацио-
нальный центр качества дорожных активов» и Ассоциации 
автодорожников Казахстана, конгресс собрал более 90 
делегатов из ведущих компаний стран СНГ. Участники посе-
тили ТОО «СП «Caspi Bitum», обсудили актуальные проблемы 
отрасли в рамках трех сессий, доклады на которых пред-
ставили эксперты отрасли, и поучаствовали в закупочных 
сессиях ряда казахстанских компаний.

Движение к новым 
вершинам   
Никакие новые вызовы уже точно не испугают нашу страну. 
Это свидетельствует о важности и прочности нашего общего 
дела – движения к новым вершинам.
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Татьяна БИРЮКОВА

Обсуждались актуальные про-
блемы развития конкуренции 

в странах Евразийского региона, 
роль участия государства в эконо-
мике и то, как это участие можно 
оптимизировать. Участники дели-
лись опытом рассмотрения споров 
о нарушении антимонопольного 
законодательства, говорили о 
мерах профилактики и снижения 
рисков.  

Поднимался вопрос ценообра-
зования компаний-доминатов и 
тема развития и защиты конкурен-
ции на рынках аграрного сектора. 
Бахыт Султанов, член Коллегии 
(министр) Евразийской экономи-
ческой комиссии от Казахстана, в 
чью компетенцию входят вопросы 
антимонопольного регулирования 
и конкуренции на трансграничных 
рынках ЕАЭС, рассказал о работе 
комиссии по защите конкуренции 
на трансграничных рынках.

Многие участники форума дела-
ли акцент в своих выступлениях 
на участии государства в развитии 
экономики. В последнее время оно 

увеличивается. Хорошо это или 
плохо? Если участие государства 
усиленно и целенаправленно со-
кращать, то до какого предела? 
Не окажется ли это также опасной 
крайностью? А как, по какому пути 
может происходить разгосударст-
вление экономики страны? Всеми 
этими вопросами и задавались 
участники антимонопольного 
форума, и на большинство из них 
ответы нашли. 

ОТ ДЕМОНОПОЛИЗАЦИИ… 
К ГОСМОНОПОЛИЗАЦИИ

В своем выступлении председа-
тель Агентства по защите и раз-
витию конкуренции (АЗРК) Марат 
Омаров сказал, что, к сожалению, 
наравне с трендом демонополиза-
ции и возврата активов в государ-
ственную собственность – работа, 
которую и АЗРК, и правительство 
ведут, параллельно набирает оборот 
тенденция роста госучастия.

«Государство присутствует прак-
тически во всех сферах нашей жиз-
ни. Да, мы видим, что идет возврат 
активов в госсобственность, но не 
видим второй части – передачи 

этих активов в конкурентную среду. 
Однако все в этом заинтересованы: 
и антимонопольный орган, и экс-
перты, которые представляют тот 
или иной бизнес…», – сказал он. 

В период с марта 2022 года по 
настоящее время произошел, 
например, возврат активов в 
госсобственность имущества АО 
«Центр транспортного сервиса» 
(439 подъездных ж/д путей), 28,8% 
пакета акций АО «Казахтелеком». 
Проведенная работа по возврату 
активов в госсобственность по-
зволила сократить число непро-
дуктивных посредников, образо-
вавшихся в результате разрыва 
единого технологического цикла 
производства товаров и занявших 
монопольное положение на соот-
ветствующих товарных рынках. По 
информации АЗРК, тот же возврат 
подъездных ж/д путей позволил 
снизить тарифы для бизнеса более 
чем в 14 раз. Но как верно заметил 
Марат Омаров, а что же дальше? 
Пока ничего…

На данный момент уровень 
госучастия в базовых секторах 
экономики страны, от рынка ГСМ 

до пассажирских перевозок, весьма 
высокий. Так, по данным, при-
веденным главой АЗРК, на рынке 
авиаперевозок он составляет 91%, 
на рынках сжиженного и товарного 
газа от 70-ти до 100%; нефти – 65%; 
электроснабжения – 100%; ГСМ 
– 80%; ж/д-перевозок – 63-100%; 
угля – 70%.

Таким образом, налицо новый 
тренд – появление госмонополий.  
А это влечет за собой недостижение 
планов по росту МСБ в экономике, 
высокие арбитражные риски и 
ухудшение бизнес-климата… 

ГСМ. ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
ГОСМЕНЕДЖМЕНТА 

СОМНИТЕЛЬНА
Марат Омаров обратил вни-

мание на такой ярчайший и всех 
буквально занимающий вопрос 
ГСМ. Работа по демонополизации 
основного, оптового поставщика 
ГСМ была проведена – его государ-
ству вернули.

Государства в экономике 
становится все больше
В Алматы в середине апреля прошел IX Евразийский антимонопольный форум, 
на котором антимонопольные ведомства, государственные органы, экспертное 
сообщество и представители бизнеса вновь обсудили вопросы защиты конкуренции 
и антимонопольного регулирования.

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

ПРЕЗИДЕНТ

Касым-Жомарт Токаев принял 
министра-делегата по внешней 
торговле, экономической привле-
кательности и делам французских 
граждан за рубежом, сопредседа-
теля казахско-французской Меж-
правительственной комиссии 
Оливье Бешта. 

Президент выразил готовность 
обеспечить все необходимые усло-
вия для более широкого присутствия 
французского бизнеса на казахстан-
ском рынке, особенно в сферах не-
фтегазохимии, зеленой энергетики, 
авиационной и обрабатывающей 
промышленности, транспорта и 
логистики.

«Вы прибыли со специальным по-
сланием от президента Эмманюэля 
Макрона. Пожалуйста, передайте 
ему мои наилучшие пожелания и 
слова искреннего уважения. Мы 

будем рады видеть его здесь с го-
сударственным визитом в любое 
удобное для него время. Считаю, 
что этот визит придаст серьезный 
импульс развитию нашего взаимо-
выгодного партнерства во многих 
областях. Франция – наш крупней-
ший партнер в Европе. Твердо убеж-
ден, что мы располагаем большими 
возможностями для дальнейшего 
сотрудничества». – сказал Касым-
Жомарт Токаев.

* * *
Глава государства Касым-Жо-

март Токаев лично встретил в 
столичном аэропорту президента 
Таджикистана Эмомали Рахмона, 
который прибыл в Казахстан с 
государственным визитом. 

Вчера прошли двусторонние пере-
говоры на высшем уровне и был 
подписан ряд важных документов.

«БЕСІК ЖЫРЫ» – 
ЛУЧШИЙ
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ОТКРЫВАЯ  
ИСТОРИЮ СТРАНЫ

Алькей Маргулан считается 
основоположником 
национальной школы 
этнографии и археологии

Короткометражный 
анимационный фильм 
получил приз на престижном 
кинофестивале в Мадриде
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АВСТРИЯ

В Вене прошел Форум Генерального секретаря ОБСЕ и 
командующих пограничными службами Центральной Азии. 
На мероприятии обсуждались вопросы, связанные с без-
опасностью границ, включая риски и вызовы, исходящие 
из Афганистана, и их последствия для Центральной Азии и 
за ее пределами, а также пути укрепления регионального 
сотрудничества и роль, которую ОБСЕ могла бы играть в 
этом регионе. 

В работе форума приняла участие делегация Казах-
стана во главе с заместителем председателя Комитета 
национальной безопасности – директором Пограничной 
службы РК генерал-майором Ерланом Алдажумановым. 
Глава казахстанской делегации отметил, что непростая гео-
политическая ситуация в мире, а также угрозы терроризма 
и передвижение предполагаемых иностранных боевиков-
террористов, а также трансграничный незаконный оборот 
оружия, наркотиков, торговля людьми заслуживают особого 
внимания.  Е. Алдажуманов выразил благодарность ОБСЕ 
за оказываемую поддержку в укреплении безопасности в 
регионе через свои программы. 

ВЕНГРИЯ
В Будапеште, в Этнографическом музее Венгрии со-

стоялся форум музеев тюркских стран, посвященный 
100-летию известного венгерского ученого, исследователя 
и этнографа Вилмоша Диосеги.

Мероприятие было поддержано ТЮРКСОЙ и Представи-
тельством Организации тюркских государств в Будапеште. 
В работе форума приняли участие ученые и руководители 
музеев тюркских стран. Казахстан представляла директор 
Центрального музея РК Рашида Харипова. Она выступила 
с докладом на тему: «Традиции шаманизма и фольклора у 
казахов». По итогам встреч и в целях подтверждения своих 
высоких намерений с Этнографическим и Национальным 
музеями Венгрии были подписаны меморандумы о со-
трудничестве.

ИТАЛИЯ
Делегация Казахстана с участием Посла РК в Италии 

Е. Сембаева посетила города Пьяченца, Лоди и Парма, 
которые расположены в северных регионах Италии Лом-
бардия и Эмилия-Романья.

Были проведены встречи с представителями этих городов, 
руководителями местных компаний, в ходе которых была 
представлена подробная информация об инвестиционном 
и туристическом потенциале Казахстана, обсуждены воз-
можности для реализации совместных бизнес-проектов. На 
встречах отмечалась важность расширения взаимодействия 
по таким направлениям, как сельское хозяйство, пищевая 
промышленность, торговля, инвестиции и туризм. В свою оче-
редь, итальянские бизнесмены ознакомили казахстанских 
коллег с работой местных предприятий, специализирующих-
ся в производстве сельскохозяйственной, нефтехимической 
и пищевой продукции, изделий для нефтяной, газовой и 
энергетической промышленности. 

РУМЫНИЯ
В Бухаресте при активном содействии Посольства Казах-

стана в Румынии делегация из Министерства цифрового 
развития, инноваций и аэрокосмической промышленности 
приняла участие во 2-й Международной конференции 
«Кибердипломатия и не только: новые перспективы в 
цифровую эпоху» и 6-м Форуме по защите критических 
инфраструктур. 

Представитель министерства А. Кабдеш рассказал о при-
нимаемых в стране мерах кибербезопасности (платформа 
«BugBounty», Astana HUB, центры кибербезопасности, 
службы реагирования на инциденты информационной 
безопасности) и предложил развитие международного со-
трудничества в целях защиты объектов критически важной 
инфраструктуры. Также состоялась встреча с генеральным 
директором Национального института исследования в об-
ласти информатики Румынии А. Веверой, по итогам которой 
достигнута договоренность об активизации двусторонних 
контактов – подписание меморандума о взаимопонимании 
в ходе его визита в Астану.

КИПР
В рамках визита в Никосию посол Казахстана Сатыбалды 

Буршаков провел переговоры с членами нового прави-
тельства Кипра.

Дипломат проинформировал кипрских официальных лиц 
о реализации масштабных политических и экономических 
реформ. Достигнута договоренность о дальнейшем расши-
рении договорно-правовой базы казахстанско-кипрского 
сотрудничества. Планируется, что министр энергетики, 
торговли и промышленности Йоргос Папанастасиу в ходе 
своего визита в Алматы возглавит также делегацию деловых 
кругов для проведения бизнес-конференции с участием 
предпринимателей двух стран.

ИСПАНИЯ
Чрезвычайный и Полномочный Посол Казахстана в Ис-

пании Данат Мусаев провел встречу с директором «Фонда 
Фелипе Гонсалеса» Росио Мартинес-Сампере. 

Стороны обсудили двусторонние отношения между 
Казахстаном и Испанией, отметив традиционный высокий 
уровень сотрудничества. Посол подробно рассказал о прово-
димых в стране политических и социально-экономических 
реформах. Отдельной темой стала роль экс-председателя 
правительства Испании Фелипе Гонсалеса в становлении 
современной демократической Испании. Достигнута дого-
воренность продолжить контакты и провести мероприятие 
на базе аналитического центра Фонда. 

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом, фото с сайта МИД РК
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«А теперь мы получили такую 
ситуацию – 80% оптового 

рынка ГСМ контролирует госу-
дарство в лице КазМунайГаза, 
который доминирует в нефтяной 
сфере от добычи до реализации. 
Практически полная монополия и 
неэффективное управление на рын-
ке, где по-прежнему присутствует 
дефицит, высокие цены, отсутствие 
необходимого контроля за рынком 
и проблемы с доступом к ресурсам», 
– констатировал руководитель 
антимонопольного ведомства. 

Изначально сделано все было 
в целях возобновления контроля 
на рынке, но председатель АЗРК 
считает, что контроль-то как раз и 
отсутствует. 

«Вы все знаете, что буквально 
недавно правительство приняло 
вынужденное решение по повы-
шению цен на ГСМ, на днях будут 
повышены цены на сжиженный 
газ. Эти меры мы вынуждены при-
нимать, потому что эффективность 
государственного менеджмента 
не нашла своего подтверждения. 
Тяжело обеспечить контроль… Мы 
в свою очередь поднимаем вопросы 
о передаче данных активов в конку-
рентною среду, развитии частного 
предпринимательства, и в этой 
связи нами разрабатывались раз-
ного рода нормативно-правовые 
документы», – проинформировал 
Марат Омаров.

В АЗРК сообщили, что для обеспе-
чения прозрачного и недискрими-
национного распределения ресур-
сов КазМунайГаза будут приняты 
правила равного доступа к ключевой 
мощности с условиями принятия и 
отбора заявок. В этих же целях за-
планировано увеличение биржевых 
торгов. В связи с усилением рисков 
ограничения доступа к переработке 
нефти также будут приняты правила 
доступа к инфраструктуре.

РЫНОК ЛЕКАРСТВ. НЕРАВНЫЙ 
ДОСТУП И КАРТЕЛИЗАЦИЯ 

На рынке лекарственных средств 
АЗРК также видит своим зорким 
антимонопольным оком чрез-
мерное присутствие государства. 
Также здесь присутствует госо-
ператор в лице «СК-Фармация», 
являющийся единым закупщиком 
лекарственных средств, активно 
вмешивающимся в процесс цено-

образования. В настоящее время, 
по информации ведомства, осу-
ществляется просто тотальное го-
сударственное регулирование цен 
на лекарства, имеется неравный 
доступ и картелизация.

Однако АЗРК было инициировано 
поэтапное дерегулирование, и в 
течение 3-4 месяцев появился та-
кой тренд на рынке лекарственных 
средств – цены не растут, а где-то 
даже и снижаются. В текущем году 
начался первый этап дерегулиро-
вания – это 376 безрецептурных 
препаратов, имеющих более 3-х 
производителей торговых наи-
менований в рамках одного МНН. 
Следующий этап запланирован на 
2023-2024 гг. – это все остальные 
безрецептурные препараты в ком-
мерческом сегменте. И финальный 
этап в 2024-2025 гг. – дерегулиро-
вание рецептурных препаратов в 
коммерческом сегменте.

Хорошо бы, считает руководитель 
агентства, если бы этот кейс разум-
ного поэтапного дерегулирования 
перешел и на другие товарные 
рынки. 

ОТКРЫТЬ «ОТКРЫТОЕ НЕБО» 
Говоря о рынке авиаперевозок, 

Марат Омаров отметил, что его 
теперешняя структура снижает 
стимул для ценовой конкуренции 
и оптимизации расходов.

По его словам, на данном рынке 
доминирует группа госкомпаний – 
национальный авиаперевозчик и 
аффилированные с ним компании, 
которые полностью контролируют 
спрос и предложение. Однако во-
прос разделения активов авиаком-
паний с госучастием до сих пор не 
находит своего разрешения.   

Применяемое динамическое це-
нообразование, как считают в АЗРК, 
не работает на монопольных рын-
ках. Поэтому в текущих условиях 
в правительстве рассматривается 
вопрос об усилении режима «От-
крытое небо» для обеспечения 
большего доступа на рынок новых 
авиаперевозчиков.

В целом отношение антимоно-
польного органа к динамическому 
ценообразованию нормальное – 
ведь это общемировая практика. Но 
так как на монопольных рынках оно 
не работает, у АЗРК есть определен-
ные требования непосредственно к 
отраслевому регулятору. Агентство 
также предлагает инициативу по 

регулированию динамического 
ценообразования. 

КОМУ ДОСТАЛОСЬ 5G?
На рынке телекоммуникаций 

АЗРК констатирует не просто боль-
шую степень госучастия, но и про-
цесс его увеличения. Рынок является 
высококонцентрированным, а доля 
государства на нем увеличилась до 
75%.  Глава агентства привел пока-
зательный пример. Недавно прошел 
аукцион на радиочастоты для 5G. 
Подобный аукцион на радиочастоты 
проводился в 1993 (!) году. 

Как рассказал Марат Омаров, 
здесь была надежда на то, что будет 
обеспечен доступ к частотам, уча-
стие большого количества частных 
компаний, и в результате – про-
изошел бы толчок для развития 
данного рынка.

«Но получилось так, – поделился 
он, – что государство организовало 
аукцион, продает государственный 
же ресурс и продало… государ-
ственной же компании. – То есть, 
государство продало самому себе».

Такая монополизация, конечно, 
ничего хорошего не приносит – про-
изошло снижение уровня конкурен-
ции за клиента и качества услуг. Как 
отметил в своем выступлении Марат 
Омаров, сейчас идет поток жалоб, 
связанный с повышением в односто-
роннем порядке тарифов на услуги 
связи. По отдельным тарифным 
планам стоимость увеличилась в 2 
раза («Алтел» с 13 марта т.г. осуще-
ствил повышение стоимости с 9 до 
18 тенге за 1 минуту разговора/SMS). 

Да, доля «Казахтелекома» была 
возвращена государству частным 
акционером. «Но мы, к сожалению, 
– сетует глава ведомства, – не видим 
последующих планов: как дальше бу-
дет развиваться этот рынок? И также 
хотели бы эти вопросы заострить».

«ЖЕЛЕЗНАЯ» МОНОПОЛИЯ  
Аналогичная ситуация и на рын-

ке железнодорожных грузовых и 
пассажирских перевозок. Нацио-
нальный перевозчик грузов (КТЖ) 
занимает более 95% доли рынка, 
при этом доступ частным пере-
возчикам до сих пор ограничен. 
По информации АЗРК, картина 
складывается такая: оператором 
магистральных путей предоставлен 
ряд преимуществ своим компани-
ям, что создает неравные условия 
для других, тарифы на магистраль-

ную железную дорогу растут, идет 
тотальное навязывание своих под-
ведомственных компаний.

Недавно данная госкомпания 
опубликовала концепцию, из кото-
рой следует, что в ее планы теперь 
входит осуществление и транспор-
тно-логистической деятельности.  

«То есть будут и склады строить, 
и портами оперировать… Но это 
чрезмерное участие государства в 
экономике и это очень тревожный 
тренд», – сказал руководитель анти-
монопольного ведомства.

По его словам, для развития кон-
куренции у правительства должны 
быть четкие планы и конкретные 
сроки по приватизации. АЗРК не-
однократно давало и дает свои 
предложения по передаче тех или 
иных активов в конкурентную 
среду, но пока этих планов, к со-
жалению, не видно.

YELLOW PAGES RULE В ИГНОРЕ
Еще в 2019 году Указом Прези-

дента РК был введен мораторий на 
создание субъектов квазигосудар-
ственного сектора. А до этого, еще 
весной 2015 года, был принят закон, 
закрепляющий принципы Yellow 
Pages Rule – так называемые «Прави-
ла желтых страниц» – для создания 
эффективной защиты бизнеса от 
действий государственных органов, 
ограничивающих конкуренцию.

О них напомнил и Марат Омаров: 
в Предпринимательском кодексе, в 
статье 192-й, четко написано, что 
государство не должно участвовать 
там, где присутствует частный 
бизнес. 

«Недавно мы провели монито-
ринг… – рассказал он, – и пришли к 
выводу, что повально эта статья не 
работает, повально игнорируется – 
государство продолжает заниматься 
бизнесом. Национальные компании 
создают «эспэшки, аошки, эргэпэш-
ки» и т.д. И в этих условиях частному 
бизнесу расти, расширяться, конеч-
но, невероятно сложно». 

В АЗРК считают, что госорганы и 
государственные компании сами в 
первую очередь откровенно нару-
шают эти принципы, виды деятель-
ности с государственным участием 
несанкционированно растут. Так, 
например, результаты анализа 
видов деятельности КТЖ показали, 
что с антимонопольным органом 
согласовано лишь 83 из 300 видов 
деятельности, то есть всего 28%.
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Касым-Жомарт Токаев поздравил 
президента Узбекистана Шавката 

Мирзиёева с успешным проведени-
ем всенародного референдума по 
внесению изменений в Конституцию 
Республики Узбекистан. 

Лидеры Казахстана и Узбекистана 
подтвердили приверженность укре-
плению стратегического партнерства 
и сотрудничества между двумя стра-
нами. Отметив динамичное развитие 
казахско-узбекских отношений, пре-
зиденты обсудили вопросы практиче-
ской реализации ранее достигнутых 
договоренностей.

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял 

участников матча за звание чемпио-
на мира по классическим шахматам 
Дин Лижэня и Яна Непомнящего, а 
также президента Международной 
федерации шахмат (ФИДЕ) Аркадия 
Дворковича. 

Президент высоко оценил уровень 
организации самого престижного 
в рамках ФИДЕ турнира, в котором 
приняли участие выдающиеся спор-
тсмены.

Он поздравил Дин Лижэня с заво-
еванием в упорной борьбе звания 
чемпиона мира и выразил свое уваже-
ние гроссмейстеру Яну Непомнящему 
за проявленное мастерство.  

* * *
Глава государства принял прези-

дента Международной федерации 
футбола Джанни Инфантино. 

В ходе встречи были обсуждены 
вопросы повышения потенциала 
казахстанского футбола и развития 
детско-юношеского спорта. По словам 
президента, в Казахстане футболом 
систематически занимаются более 1 
млн человек. На сегодняшний день во 
всех регионах страны функционируют 
17 футбольных центров и 2 академии, 
в которых проходят подготовку более 
7 тысяч детей.   

Джанни Инфантино сообщил, что 
ФИФА готова поделиться успешным 

международным опытом и оказать 
содействие развитию футбола в Ка-
захстане.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Ход реализации Плана обеспечения 

продовольственной безопасности на 
2022-2024 годы рассмотрен на за-
седании правительства.

По итогам минувшего года объем 
производства продуктов питания 
увеличился на 3,9% и достиг 2,9 
трлн тенге. Отмечается рост произ-
водства растительного масла, муки, 
макаронных изделий, круп, колбасных 
изделий и сахара. Вместе с тем по 
молочной продукции, включая сли-
вочное масло, молоко, сыр и творог, 
фиксируется определенное снижение, 
что обусловлено низкой развитостью 
сырьевой базы. 

Для изменения ситуации в 2023 
году планируется выделить 100 млрд 
тенге, что позволит создать 65 МТФ 
производственной мощностью 373 
тыс. тонн молока в год. В планах на 
последующие годы строительство еще 
50 МТФ. По основным видам овощей 
Казахстан полностью обеспечивает 
потребности внутреннего рынка. 

* * *
Вопросы внедрения новых форм 

управления многоквартирными жилы-

ми домами рассмотрены на заседании 
Совета по экономической политике. 

В ходе обсуждения членами Совета 
рассмотрены и поддержаны предло-
жения по разработке нового пакета 
законодательных поправок, которыми 
будут предусмотрены дополнительные 
механизмы управления МЖД в целях 
обеспечения жильцов качественными 
и прозрачными услугами. На заседа-
нии также обсуждены вопросы фи-
нансирования проектов комплексной 
застройки для очередников местных 
исполнительных органов.

* * *
Рассмотрены меры по обеспечению 

100-процентного охвата жителей 
городских и сельских населенных 
пунктов водоснабжением.

В текущем году на строительство и 
реконструкцию систем водоснабже-
ния и водоотведения из республи-
канского бюджета выделено 280 млрд 
тенге. На эти средства планируется 
реализовать 402 проекта, в том числе 
в городах 135 проектов на 167 млрд 
тенге, в селах – 267 проектов на 113 
млрд тенге. 

По итогам года уровень доступности 
водоснабжения должен достичь: в 
городах – 98,8%, в селах – 96,3%. В 
целом до 2025 года соответствующи-
ми услугами будут охвачены жители 

оставшихся 25 городских населенных 
пунктов и 1 395 сел. Идет подготовка 
нового Водного кодекса и программ-
ных документов. Также будет проведен 
мониторинг всей инфраструктуры 
водоснабжения в республике, в ме-
сячный срок внесены предложения по 
внедрению новой тарифной политики 
на воду. Жители всех городов и сел 
Казахстана будут обеспечены чистой 
питьевой водой до конца 2025 года.

* * *
На площадке казахстанско-тад-

жикского бизнес-форума заключено 
39 коммерческих контрактов и со-
глашений на сумму свыше $1,8 млрд.

Это экспортные договоры на постав-
ку ферросплавов, пшеницы, глинозема, 
нефтяного кокса, подсолнечного мас-
ла, оборудования для развития горной 
промышленности, автомобилей JAC и 
другой продукции. В деловом меро-
приятии приняли участие более 200 
компаний, представителей государ-
ственного и квазигосударственного 
секторов двух стран.

ПАРЛАМЕНТ
Депутаты Комитета Сената по соци-

ально-культурному развитию и науке 
встретились с депутатами маслихатов 
городов республиканского значения 
и областных маслихатов, с которыми 
обсудили вопросы развития сферы 
образования и труда.

Встреча состоялась в рамках под-
готовки к круглому столу на тему 
«Повышение доступности дошколь-
ного образования, обеспечение ка-
чественного среднего образования, 
направления развития высшего и 
профессионально-технического об-
разования». Председатель Комитета 
Нурторе Жусип отметил важность 
взаимодействия Сената с маслихата-
ми и подчеркнул, что в современных 
реалиях проблемные вопросы обра-
зования и трудоустройства молодежи 
должны решаться в новом формате, в 
том числе на законодательном уровне. 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото akorda.kz 
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Как следует из документа, все 
усилия будут сосредоточены на 

построении открытой и предсказу-
емой модели экономического раз-
вития, базирующейся на честной 
конкуренции, проактивном при-
влечении качественных инвести-
ций, технологическом трансферте 
и высоком уровне человеческого 
капитала.   

РЕАЛИИ   
Развитый и самодостаточный 

предпринимательский сектор ста-
нет драйвером устойчивого роста 
производительности труда, что 
позволит диверсифицировать ис-
точники доходов граждан и станет 
основой для их реального роста.

«Наверное, вряд ли кто-то будет 
спорить с тем, что Казахстан уже до-
стиг или вот-вот достигнет предела 
экономического развития, который 
доступен при экспортно-сырьевой 
модели экономики. Это не значит, 
что от сырьевой модели нужно 
будет отказаться и перестать экс-
плуатировать, но мы видим, что 
с каждым годом ее возможности 
по поддержанию необходимой 
скорости экономического развития 
неизбежно и быстро уменьшаются, 
что выражается в угасании темпов 
роста ВВП РК в последние 20 лет», – 
считает Нурбек Искаков, аналитик 
компании Esperio.

Так что казахстанской экономике 
нужно идти дальше и делать это 
не потому, что так модно или пре-
стижно, а потому что в следующие 
5-10 лет сырьевая модель РК сможет 
обеспечить рост ВВП страны не 
более чем на 1,5-3,0% в год. 

«Что при традиционно высокой 
инфляции будет означать сначала 

деградацию, а потом период со-
циальных потрясений из-за обвала 
уровня жизни и необходимости 
проведения реформ, без которых 
страну будут ждать самые печаль-
ные последствия, – говорит Нурбек 
Искаков. – Поэтому кипучая дея-
тельность руководства Казахстана 
по изменению и политического, и 
экономического устройства страны 
совершенно понятна. Власти РК 
хотят за 5-10 лет перейти на сле-
дующий этап развития экономи-
ки, где в центре будет находиться 
не экспортно-сырьевая модель, а 
экономическая модель с акцентом 
на обрабатывающем секторе про-
мышленности».

БИЗНЕС 
Одна из важных задач, выне-

сенных в приоритет, – доведение 
доли малого и среднего бизнеса в 
ВВП страны до 40% к 2030 году. При 
этом правительство собирается по-
степенно отказываться от прямых 
мер поддержки бизнеса, сосредо-
точившись на создании условий, 
которые позволят предпринима-
телям развиваться самостоятельно. 

Для этого планируется принять 
новый пакет системных мер по 
улучшению условий для ведения 
бизнеса, которые будут направлены 
на развитие честной конкуренции, 
реализацию проактивной анти-
монопольной политики, устране-
ние административных барьеров 
и проведение реформ квазигосу-
дарственного сектора, включая 
открытую приватизацию.

В планах – полномасштабная 
ревизия действующих в стране 
НПА для того, чтобы выявить не-
актуальные и необоснованные 
регуляторные требования для 
бизнеса. Взамен будет внедрено 

регулирование «с чистого листа» 
и новые компактные и понятные 
правила для бизнеса. Казахстан 
нуждается в реформах, уверен 
Нурбек Искаков. 

«И только этим можно объяснить 
оперативное принятие плана новой 
экономической политики, включа-
ющий в себя резкое наращивание 
доли малого и среднего бизнеса (до 
40% к 2030 году), ослабление регу-
ляторной нагрузки, развитие кон-
куренции, привлечение частных 
инвестиций, налоговые стимулы, 
развитие человеческого капитала 
и многое другое. То есть, вектор 
новой экономической политики РК 
очень точно «показывает на север», 
туда, где и расположено требуемое 
развитие обрабатывающего секто-
ра. Но вот сроки, в которые нужно 
добраться до цели, представляются 
слишком короткими для выбран-
ного пути естественного, то есть 
постепенного перехода, имея в виду 
ставку руководства Казахстана на 
частный капитал, как локомотив 
развития», – комментирует ана-
литик. 

Что касается финансовой под-
держки, она будет оказываться 
в приоритетном порядке конку-
рентоспособным малым и сред-
ним предприятиям. В качестве 
критериев отбора претендентов 
на меры поддержки определены 
рост фонда оплаты труда и уве-
личение налоговых отчислений. 
Также правительство намерено 
проработать вопросы прекраще-
ния государственной поддержки 
нежизнеспособных предприятий, 
усовершенствовать процедуры 
реабилитации и банкротства несо-
стоятельных должников. 

«Другие страны с чисто рыноч-
ным подходом на переход к об-

рабатывающему типу экономики 
тратили 40-50 лет. Даже китайское 
экономическое чудо потребовало 
для этого около 20-30 лет, и то 
только лишь за счет совмещения 
моделей плановой и рыночной 
экономики. То есть, высокой роли 
государства в планировании и 
контроле экономических процес-
сов, ускоряющего естественные 
процессы. А Казахстан собирается 
сделать такой же переход в еще 
более сжатые сроки. Это значит, что 
роль государственного планирова-
ния и контроля в экономике РК, как 
катализатора эволюционных про-
цессов, должна быть еще больше, 
чем в Китае. Но, к сожалению, этого 
пока или не видно, или руководство 
Казахстана, имея такой план, пока 
его не раскрывает», – объясняет 
собеседник.

ВЕКТОРЫ
Для финансирования экономики 

будут развивать альтернативные 
инструменты: факторинг, лизинг, 
синдицированное кредитование 
и новая модель государственно-
частного партнерства. Также пла-
нируется реализовать меры по сти-
мулированию частных компаний 
крупной и средней капитализации 
к проведению IPO.

«Сами усилия и вектор, в котором 
руководство РК двигается, можно 
только поддержать, увеличивая 
таким образом их одобрение в 
обществе и ускоряя продвижение 
к поставленной цели. Но вот под-
держивать ставку на рыночные 
инструменты, как на основной 
способ ускоренного развития обра-
батывающего сектора Казахстана, 
представляется неправильным. 
Нам нужно самим начинать мас-
штабное переформатирование эко-
номики, выстраивая все под себя, 
а для желающих присоединиться 
всего лишь обеспечить прозрач-
ные и стабильные условия работы. 
Естественно, что никто, кроме 
государства, подобного масштаба 
преобразований за столь короткий 
срок сделать не сможет, поэтому без 
госплана здесь никак», – заключает 
аналитик компании Esperio.

ЛОКОМОТИВ 
ДЛЯ ПЕРЕСТРОЙКИ
ЕСЛИ ТОРМОЗИТ ЭКСПОРТНО-СЫРЬЕВАЯ 
МОДЕЛЬ ЭКОНОМИКИ, ПОРА ДЕЛАТЬ СТАВКУ 
НА ОБРАБАТЫВАЮЩУЮ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
Правительство утвердило новую экономическую политику на среднесрочный период. 
Как и в каких направлениях будут развивать экономику страны? Официальная 
информация и точка зрения экономиста.

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Грозы на форуме ничего не пред-
вещало. Но внезапно вице-пре-

зидент Центра защиты конкуренции 
Елена Добриян на одной из сессий 
задала председателю Агентства по 
защите и развитию конкуренции РК 
(АЗРК) вопрос: «В НПП поступило 
обращение Ассоциации финансистов 
об инициативе Министерства труда 
и социальной защиты населения о 
централизации страхового рынка в 
госфонд соцстрахования, что соот-
ветственно приведет к сокращению 
частного бизнеса. Получается, Опе-
ратору будут передаваться данные 
функции.  Как вы считаете, монополи-
зация данных рынков – это шаг назад? 
Какие меры будет предпринимать 
антимонопольное ведомство в раз-
решении данного вопроса?»

ПРЕДЫСТОРИЯ 
В начале этого года страховой 

рынок заговорил о том, что пред-
ставители Министерства труда и 
социальной защиты населения РК 
(МТСЗН) готовят проект ЕНПФ-2. 
Так, Республиканский научно-ис-
следовательский институт по охране 
труда МТСЗН презентовал несколько 
предложений по улучшению охраны 
труда. Согласно первой инициативе, в 
стране планируется переход к модели 
единого оператора, которым выступит 
Государственный фонд социального 
страхования (ГФСС). Предлагается 
перейти от ответственности работо-
дателя к социальному страхованию. 
Это позволит крупным предприятиям 
экономить на страховых выплатах. 
Второй способ предлагает транс-
формировать «Государственную ан-
нуитетную компанию» (ГАК) в единого 
оператора с созданием обширной 
сети страховых агентов.

Чиновники знают, куда идти. Один 
из распространенных классов стра-
хования в РК – это Обязательное 

страхование работника от несчастных 
случаев при исполнении им трудовых 
(служебных) обязанностей, коротко 
ОСНС. Так, в прошлом году компании 
по страхованию жизни собрали 70,8 
млрд тенге премий по ОСНС. Это 20% 
рынка. 

Пока концептуально система ОСНС 
в Казахстане организована логично. 
Понятна основная цель – путем регу-
лярных страховых выплат защитить 
интересы работников, пострадавших 
на производстве при исполнении 
служебных обязанностей. Сегодня в 
рамках системы четко распределены 
функции между государством в лице 
профильного министерства и финан-
сового регулятора, страховым рынком 
и субъектами бизнеса. Предприятия 
по закону обязаны страховать своих 
работников, но вольны выбирать стра-
ховщиков самостоятельно.

Государственные органы по своим 
функциям пока только определяют 
правила работы рынка и следят за 
исполнением обязательств со стороны 
страховщиков и предприятий, чтобы 
пострадавшие работники получали 
всю полагающуюся социальную под-
держку, в том числе и в рамках про-
грамм страхования.

Страховые организации, прини-
мая на себя риски и обязательства 
по договору, обеспечивают для 
трудящихся необходимый уровень 
защиты в рамках ОСНС, снижая за-
траты госбюджета. Участие компаний 
по страхованию жизни в системе 
ОСНС обусловлено наличием не-
обходимого опыта страхования и 
соответствующей инфраструктуры, 
профессионалов с необходимыми 
квалификациями – андеррайтеров, 
специалистов по выплатам, сер-
висному обслуживанию, аудиторов, 
обеспечивающих деятельность си-
стемы с высокой эффективностью. 
Требования к страховым резервам 
по данному продукту достаточно 
консервативны, оцениваются профес-

сиональными актуариями, имеющими 
соответствующие лицензии и опыт, и 
регулируются государством. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ 
«У нас мнение однозначное, – отве-

тил председатель Агентства по защите 
и развитию конкуренции РК Марат 
Омаров. – Это конкурентная среда, 
в которой насчитывается более 30 
частных страховых компаний. Здесь 
вопрос об определении доли даже 
не должен ставиться, участие госу-
дарства не должно быть на данном 
рынке, поскольку это противоречит 
192 статье Предпринимательского 
кодекса РК «Основания участия го-
сударства в предпринимательской 
деятельности», где четко усматри-
вается необходимость ликвидации 
таких компаний».

По мнению экспертов, для создания 
нового страхового оператора госу-
дарству потребуется примерно 100 
млрд тенге. 

«Министерство труда и социальной 
защиты населения, имеющее соот-
ветствующие подведомственные 
организации, планирует осуществлять 
деятельность на конкурентном страхо-
вом рынке. У него есть определенные 
планы по расширению этой организа-
ции. С этими фактами мы сейчас зна-
комимся. В целом это конкурентный 
рынок, где, как мы считаем, государству 
делать нечего», – подчеркнул Марат 
Омаров.

«Создание единого оператора или 
создание единого института по обе-
спечению этого класса страхования 
это какой-то возврат на 20-30 лет 
назад, когда была единая советская 
социальная система, которая ровняла 
всех под одну гребенку», – считает 
Виталий Веревкин, глава Ассоциации 
страховщиков Казахстана.

«В связи с появлением на рынке 
единого оператора страховой рынок 
должен будет передать обязательства 
вместе с обязательством премии. И мы 

боимся этих условий, потому что подо-
зреваем, что акционеры действующих 
страховых компаний будут просто 
изымать свои деньги и платить. На 
самом деле это вмешательство в биз-
нес. Это нарушение фундаментальных 
законодательных условий», – уверен 
Виталий Веревкин.

В нынешних реалиях ориентиро-
ванность рынка страхования жизни 
направлена на потребности клиента, 
однако при создании единого госо-
ператора появятся риски возмож-
ной бюрократизации процесса при 
осуществлении страховых выплат. 
Свободная конкуренция среди КСЖ 
помогает обеспечить комплексный и 
внимательный подход к заключению 
договора ОСНС, который включает в 
себя все потребности работников и 
компании, вытекающие из жизнен-
ных обстоятельств. Кроме того, есть 
риск, что размер страховых выплат 
у единого оператора либо сразу, 
либо постепенно будет меньше, чем 
у страховщиков, так как, показывает 
практика, размеры соцпособий от 
государства не соответствовали хотя 
бы размерам выплат пострадавшим, 
предусмотренным гражданским за-
конодательством. 

Наблюдая тихие инициативы Мини-
стерства труда и социальной защиты 
населения, вспоминаются 2012-2013 
годы. Тогда с легкой руки чиновников 
было принято решение по уничтоже-
нию рынка пенсионных фондов. На их 
обломках был создан ЕНПФ. Спустя 5-7 
лет в кабинетах Астаны начали призна-
вать ошибку, которая отбросила назад 
частный сектор и фондовый рынок. 
Но только время упущено, фондов не 
существует, и казахстанцы с большим 
сомнением относятся к управляющим 
компаниям, поэтому выводят деньги 
из пенсионной системы, тратя их 
на недвижимость и стоматологов. И 
винить народ в таком решении невоз-
можно. Ведь как только мы – обычные 
люди – начинаем вкладывать деньги в 
свое будущее, появляется очередная 
инициатива чиновников, которая на-
прочь разрушает устоявшуюся систему. 
В итоге люди, финансовый сектор и 
бюджет теряют деньги. 

НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ? 
Неожиданно на IX Евразийском антимонопольном форуме председатель Агентства 
по защите и развитию конкуренции РК Марат Омаров поддержал частный сектор 
и подверг сомнениям идею Минтруда о создании единого оператора. Здесь разберемся, 
нужна ли Казахстану централизация страхового рынка и второй ЕНПФ.

ДЕФИЦИТ НА ФОНЕ 
СОКРАЩЕНИЯ ЭКСПОРТА
Национальный банк Казахстана сформировал 
предварительную оценку платежного баланса по итогам 
первого квартала 2023 года.

Текущий счет платежного баланса сложился с дефицитом 
в 1,6 млрд долл. США. По итогам 1 квартала 2022 года был 
зафиксирован профицит в 4,8 млрд долл. США.

Переход положительного текущего счета в отрицательную 
зону в первую очередь связан со снижением профицита 
торгового баланса. Он составил 5,1 млрд долл. США, сни-
зившись на 58,3%, или 7,1 млрд долл. США. Снижение про-
фицита связано с увеличением импорта товаров на фоне 
сокращения экспорта.

Экспорт товаров по методологии платежного баланса 
сократился на 14,4% в сравнении с аналогичным периодом 
прошлого года и составил 18,8 млрд долл. США. Снижение 
экспорта связано с падением экспорта нефти и газового 
конденсата на 25,7%, или 3,5 млрд долл. США.

Импорт товаров по методологии платежного баланса, в 
свою очередь, увеличился на 41,4%, до 13,7 млрд долл. США. 
Это обусловлено ростом ввоза всех категорий импорта. 
Наибольшее увеличение наблюдалось в непродовольствен-
ных потребительских (на 67,2%, или 1,4 млрд долл. США) 
и инвестиционных товарах (на 61,7%, или 1,1 млрд долл. 
США). Доходы иностранных прямых инвесторов в отчетном 
периоде снизились на 7,5% (или 0,5 млрд долл. США) и со-
ставили 6,1 млрд долл. США.

По финансовому счету (без учета резервных активов) 
сформировалось положительное сальдо (чистый отток) в 
размере 0,7 млрд долл. США, в основном, за счет операций 
государственного сектора.   

Резервные активы (без учета активов Национального 
фонда) по состоянию на 1 апреля 2023 года оценивались в 
36,2 млрд долл. США. Это покрывает потребности финанси-
рования 6,9 месяца казахстанского импорта товаров и услуг.   

Nationalbank.kz 

ПОДСЕЛИ НА СВЕКЛУ 
И МОРКОВЬ
По итогам января-февраля 2023 года в Казахстане 
заметно вырос импорт таких овощей, как столовая 
свекла и баклажаны.

В свою очередь, сократился в годовой динамике импорт 
таких овощей, как перцы, репчатый лук, капуста, картофель, 
помидоры, столовая морковь, огурцы и чеснок. В то же время 
экспорт из РК вырос по таким овощам, как картофель, сто-
ловая морковь, репчатый лук, помидоры и огурцы. Экспорт 
перцев и капусты, напротив, сократился.

Отметим: за два месяца текущего года среди основных 
видов овощей импорт в Казахстан в разы превышал экс-
порт из Казахстана по таким овощам, как капуста (в 81,3 
раза), перцы (в 13 раз), огурцы (в 7,3 раза), помидоры (в 4,5 
раза), столовая морковь (в 5,6 раза) и чеснок (в 2,9 раза).

Что же касается овощей, по которым экспорт из РК пре-
высил импорт в РК, то это репчатый лук (причем сразу в 
1,6 тыс. раз) и картофель (в 39,4 раза).

По итогам марта 2023 года цены на свежие овощи вы-
росли в годовой динамике на 5,8%. В частности, резко по-
дорожали репчатый лук, огурцы, помидоры; также выросла 
в цене свекла. Цены на картофель, напротив, снизились. 
Подешевели также морковь и белокочанная капуста.

В региональном разрезе сильнее всего рост цен ощутили 
жители Алматинской области: сразу плюс 26,4%. Далее идут 
Атырауская (плюс 19,7%) и Туркестанская (плюс 14,2%) об-
ласти. Наименьший годовой рост цен был зафиксирован в 
Абайской области: на 1,5%. При этом в 9 из 20 регионов 
страны цены на свежие овощи снизились. Наибольшее 
удешевление было отмечено в Павлодарской (на 7,6%), 
Актюбинской (на 7,2%) и Жамбылской (на 5,1%) областях.

Тем временем дополнительные хранилища для хранения 
135 тыс. тонн овощей введут в ближайшие два года, сообщает 
Хабар24. Это позволит закрыть существующую потребность 
страны. Эти и другие меры для стабилизации цен на про-
дукты разработали в Министерстве сельского хозяйства РК.

Energyprom.kz, с сокращением

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера 5657-OD на право заключения договора 
на поставку взрывозащищенных светодиодных 

светильников для КТК-K. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте:  
http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»). 

Подробная информация и справки  
по телефону: +7 (495) 966-5000.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
извещает о проведении открытого двухэтапного 

тендера №5656-OD на право заключения договора 
на поставку лабораторного оборудования для ВР. 

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения тендера размещена на сайте КТК:  

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры» –  
Тендер №5656-OD).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера на право заключения договора поставки 

запасных частей для насосов. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: 
http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»:  

Закупка 5665-OD).  
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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Светлана СИЛЕНИНА, руководитель 
направления «Потребительский рынок» 
компании INFOLine

Также участники рынка отмеча-
ют, что казахстанские произво-

дители имеют слабые компетенции 
взаимодействия с торговыми сетя-
ми, что отличает их от российских 
компаний. Кроме того, на рынке 
продовольственных товаров Ка-
захстана специалисты наблюдают 
высокую долю импорта – только на 
Россию приходится 40-50% товаров 
на полках магазинов. В такой па-
радигме дистрибьюторы (оптовые 
компании) имеют определяющую 
силу на потребительском рынке 
этой страны.

Опираясь на данные своего ис-
следования, специалисты INFOLine 
подготовили базу «Крупнейшие 
дистрибьюторы продовольствен-
ных товаров Казахстана 2023 года». 

Эксперты выявили более 100 круп-
ных дистрибьюторов продоволь-
ственных товаров, работающих на 
рынке Казахстана и реализующих 
продовольственные товары, на-
питки и табак (как локального 
производства, так и импортные) 
на территории Казахстана. Также 
в базе представлена информация 
об официальных представитель-
ствах крупных российских и 
международных производителей 
(Philip Morris, Mondelez, Mars Inc., 
DANONE, ГК ЭФКО и др.) в Казах-
стане. 

По данным базы более 80% казах-
станских дистрибьюторов работают 
с несколькими каналами продаж: 
B2B, HoReCa, мелкий опт, торго-

вые сети, традиционная розница. 
Региональное распределение при-
сутствия дистрибьюторов по стране 
не равномерное, но соответствует 
демографическим особенностям 
республики: наибольшее число 
дистрибьюторов работает с Алма-
тинской и Акмолинской областями, 
население которых вместе с Алматы 
и Астаной составляет 30% от общего 
числа жителей страны. 

По данным исследования 
INFOLine «Потребительские рын-
ки стран: России, Казахстана, Бе-
ларуси, Армении, Кыргызстана и 
Узбекистана. 2023 год» только на 
Алматы в 2022 г. пришлось более 
30% удельного веса в общем объеме 
розничной торговли.

Евгений ПИТОЛИН, эксперт в области 
кибербезопасности

Чтобы проблема не перешла в бо-
лее широкий масштаб, расскажем, 

какие угрозы для бизнеса существуют, 
и дадим несколько советов, как от них 
защититься. 

ФИШИНГ
Для того, чтобы добиться конфи-

денциальной информации от ваших 

сотрудников, аферисты для своих 
целей чаще всего используют фишинг. 

Они отправляют фальшивые письма 
или текстовые смс-сообщения под 
видом легитимных запросов от банков 
или других важных организаций. Когда 
пользователь по привычке открывает 
письмо и нажимает на ссылку, то афера 
удалась. Отсюда и происходит на-
звание фишинг – поймать на крючок. 

DDOS-АТАКИ
С их помощью хакеры заставляют 

сервер отправлять большое количе-
ство запросов, например, на сайт. И, 
соответственно, сайт становится не-
доступным для всех пользователей, 
что приводит к значительным потерям 
доходов. 

ВНУТРЕННИЕ УГРОЗЫ 
Иногда сотрудник может сам себе 

навредить, даже не зная об этом. Он 

может записать свой пароль от учетной 
записи на листке бумаги и оставить 
на видном месте. Или неосторожно 
раскрыть секретную информацию. 
Вариантов может быть множество. 

ТРИ ГЛАВНЫХ ПРАВИЛА 
БЕЗОПАСНОСТИ

• Обучайте сотрудников распозна-
вать фишинговые письма. Никогда не 
открывайте и не отвечайте на подо-
зрительные письма. И уж тем более не 
переходите по сомнительным ссылкам;

• Используйте услуги защиты от 
DDoS-атак. Провайдеры облачных 
серверов могут предоставлять допол-
нительную пропускную способность 
для вашего сайта. Не забывайте делать 
резервные копии, чтобы побыстрее 
восстановиться после атаки.

• Создайте политику безопасности. 
Как можно чаще осведомляйте со-
трудников о возможных киберугрозах.

ЮЗЕР, БДИ. 
НА ФИШИНГ НЕ ВЕДИСЬ
Бизнес – отличная мишень для хакеров. Они способны 
получить любую информацию: финансовые данные, 
интеллектуальную собственность, пароли, уязвимые 
места. Одним словом: все то, на чем держится ваша 
рабочая безопасность.

ОТ БАЗАРОВ – К СОВРЕМЕННЫМ 
ФОРМАМ ДИСТРИБУЦИИ 
РЫНОК РОЗНИЧНОЙ ТОРГОВЛИ КАЗАХСТАНА  
НАХОДИТСЯ В СТАДИИ АКТИВНОГО РАЗВИТИЯ
В стране все еще сильны позиции традиционного ритейла – рынков и базаров. Здесь 
развит семейный и коллективный подход к бизнесу. В начале 2023 года доля современных 
форматов в розничной торговле Казахстана достигла лишь 31% (для справки в РФ – 82%). 

Алевтина ДОНСКИХ, 
Екатеринбург – Алматы, 
фото пресс-службы УрГЭУ

Форум проходил одновременно 
в Екатеринбурге и еще на 11 

региональных и международных 
площадках. В том числе на двух 
казахстанских – в Астане и Алматы. 
Инициатором и организатором 
ЕЭФМ является Уральский государ-
ственный экономический универ-
ситет, который привлек своей идеей 
в соорганизаторы ведущие вузы не 
только России, но и стран СНГ. 

Как отмечают организаторы, в 
2023 году количество площадок 
увеличилось почти вдвое по сравне-
нию с 2022 годом. Всего в конкурс-
ной и деловой программе форума 
участвовали представители 152 
университетов. Число участников 
превзошло 11 тысяч человек из 79 
регионов России и 107 стран мира. 

На форуме была представлена 
большая научно-исследовательская 
программа, так, только в один из 
дней ЕЭФМ было проведено 33 
открытых лекции по самым акту-
альным темам экономики. Про-
фильные встречи также вызвали 
большой интерес участников. Так, 
на Форуме ректоров обсуждались 
вопросы развития Евразийского 
сетевого университета. Была пред-
ставлена широкая палитра мнений, 
поскольку в диалоге участвовали 
63 руководителя российских и за-
рубежных вузов. Встреча носила 
практический характер – был под-
писан ряд меморандумов о взаимо-
понимании и сотрудничестве УрГЭУ 
и с российскими и зарубежными 
вузами.

Познавательным стал «Диалог на 
равных» – круглый стол, в котором 
приняли участие иностранные 
студенты, а также Международ-

ный дипломатический форум с 
участием крупных общественных 
объединений, представителей 
бизнеса и органов государственной 
власти. Всего в XIII ЕЭФМ приняли 
участие 67 дипломатических пред-
ставителей, в том числе 36 послов 
иностранных государств.

Новинкой ЕЭФМ стал Медиафо-
рум «Работа СМИ в условиях новой 
политической, экономической и 
международной реальности». В нем 
приняли участие представители 
44 российских и зарубежных СМИ 
и пресс-служб муниципалитетов 
Свердловской области.   

Добавлю, что мероприятия XIII 
ЕЭФМ вошли в программу празд-
нования 300-летия Екатеринбурга. 
Поэтому его гостей и участников, 
в частности журналистов, при-
нял мэр города Алексей Орлов. 
Как сообщили в городской мэрии 
Екатеринбурга, сотрудничество 
города и Казахстана развивается 
преимущественно в сфере торгов-
ли, экономики, промышленной 
кооперации и подготовки кадров. 
Предприятия города в основном по-
ставляют в нашу республику метал-
лы и изделия из них. Существенна 
доля машиностроительной про-
дукции, в том числе механическое, 
электрическое и железнодорожное 
оборудование, спецавтотранспорт 
и оптическое оборудование. Также 
поставляется в Казахстан химиче-
ская продукция, полимерные мате-
риалы, резина, фармацевтическая 
продукция. 

В числе крупных проектов, реали-
зованных между предприятиями го-
рода Екатеринбурга и компаниями 
Казахстана, можно назвать «Ураль-
ский турбинный завод», который 
осуществляет систематические 
поставки паровых турбин в адрес 
различных ТЭЦ Казахстана, в том 

числе Астанинской, Павлодарской, 
Темиртауской. Также развивают 
сотрудничество с предприятиями 
Казахстана Уралмашзавод, Ураль-
ский завод гражданской авиации, 
Уральский оптико-механический 
завод. А ООО «НАГ» участвует в 
проекте «безопасный город» про-
граммы «Цифровой Казахстан». 
Уже более 10 лет в разных городах 
Казахстана работают дилеры ком-
пании НПХ ВМП. Так, в Алматы 
действует дочернее предприятие 
– ТОО «ВМП Казахстан», продукция 
которого применяется многими 
предприятиями и на крупных объ-
ектах. А в вузах Екатеринбурга в 
этом учебном году обучаются 1685 
граждан Казахстана.

Участие в Фестивале культур 
«Вокруг света», который проходил 
в рамках ЕЭФМ, приняли предста-
вители и казахской диаспоры. В 
Свердловской области живет около 
четырех тысяч казахов. Как рас-
сказала вице-президент Свердлов-
ской региональной общественной 
организации «Евразия-Казахстан» 
Галия Аманжулова, их организация 
была создана в 2004 году. И с этого 
времени она занимается сохране-

нием казахских традиций и языка, 
представляет казахскую культуру 
на различных мероприятиях. У 
организации есть молодежное 
крыло – Казахское молодежное зем-
лячество, в основном это студенты 
из разных вузов. Они также стали 
участниками форума.

По большому счету, именно 
молодежь и была главным ядром 
XIII ЕЭФМ. Так, на участие в 
конкурсной программе научных 
работ подали заявки школьники, 
студенты и молодые ученые из 
России, Казахстана, Узбекистана, 
Беларуси, Таджикистана, Киргизии 
и Азербайджана. Всего – более 8800 
заявок на 45 конкурсов в рамках 6 
Конгрессов. Более 1000 участников 
одержали победу в региональных 
этапах и вышли в финал. 300 участ-
ников стали призерами конкурсов. 
О казахстанских победителях мы 
уже рассказали на сайте dknews.kz. 

А тезисы лучших молодежных 
проектов, в том числе казахстан-
ских, традиционно объединят в 
сборник, который будет размещен 
на сайте УрГЭУ и представлен на 
Российском индексе научного ци-
тирования.

СОТРУДНИЧЕСТВО

НЕТ ГРАНИЦ 
ДЛЯ НАУЧНОГО 
ТВОРЧЕСТВА
В Екатеринбурге подвели итоги самого масштабного 
за всю историю проведения XIII Евразийского 
экономического форума молодежи, главной темой 
которого стал «Многополярный мир в фокусе новой 
действительности». 

Один из казахстанцев – победителей конкурса Ерболат КОМЕКБАЕВ 
с ректором УрГЭУ Яковом СИЛИНЫМ

КАК ГАРАНТИРУЮТСЯ 
ДЕПОЗИТЫ В ЕАЭС
Вопросы гармонизации законодательства в сфере 
страхования банковских вкладов, ликвидации, 
финансового оздоровления и банкротства кредитных 
организаций на территории ЕАЭС рассмотрены 
на очередном заседании Экспертной группы при 
Консультативном комитете по финансовым рынкам ЕЭК.

Как сообщает пресс-центр АО «КФГД», в заседании, ко-
торое проводилось в гибридном формате, приняли участие 
представители организаций по страхованию депозитов, 
финансовых регуляторов, национальных (центральных) 
банков Армении, Беларуси, Казахстана, Кыргызстана и 
России. Организаторами встречи выступили Казахстанский 
фонд гарантирования депозитов и Евразийская экономи-
ческая комиссия.

Участники заседания обсудили международную практику 
и обмен опытом по вопросам гарантирования депозитов. В 
том числе такие актуальные вопросы, как информирование 
населения, гарантирование исламских финансовых инстру-
ментов, выбор банка-агента для выплаты гарантийного воз-
мещения. Форум выработал рекомендации по дальнейшему 
совершенствованию национальных систем гарантирования 
депозитов с учетом современных экономических реалий. 

– Уверен, что взаимный обмен опытом и принятые за-
ключения позволят еще более повысить эффективность 
систем гарантирования депозитов государств – членов ЕАЭС 
в целях обеспечения стабильности наших финансовых рын-
ков и защиты прав и интересов потребителей финансовых 
услуг, – подчеркнул председатель Казахстанского фонда 
гарантирования депозитов Адиль Утембаев.

По итогам двухдневных встреч участники договорились 
продолжить дальнейшее сотрудничество по гармонизации 
законодательства государств – членов ЕАЭС в сфере гаран-
тирования депозитов. Стороны намерены координировать 
усилия в развитии систем страхования банковских вкладов 
на основе международных принципов и наилучшей между-
народной практики, сообщается в релизе КФГД.

* * *
В работе заседания Экспертной группы принял уча-

стие генеральный директор государственной корпора-
ции «Агентство по страхованию вкладов» РФ Андрей 
МЕЛЬНИКОВ. В ближайшем номере ДК читайте его экс-
клюзивное интервью нашей газете. 

Алевтина ДОНСКИХ, Алматы, фото пресс-центра КФГД

ИЮНЬСКИЕ СТАВКИ 
ВОЗНАГРАЖДЕНИЯ 
КФГД сохранил предельные ставки по депозитам в 
тенге на июнь 2023 года на уровне майских значений 
ввиду сложившейся конъюнктуры на депозитном рынке.

Казахстанский фонд гарантирования депозитов обра-
щает внимание, что банки второго уровня самостоятельно 
принимают решения о размерах ставок вознаграждения 
по своим депозитным продуктам. В связи с чем банки, в 
зависимости от своих потребностей в ликвидности, а также 
в соответствии с внутренней оценкой финансовой и эконо-
мической ситуации, вправе устанавливать иные размеры по 
своим депозитным продуктам, которые могут существенно 
отличаться от установленных Фондом предельных ставок 
вознаграждения.

С предельными ставками КФГД по депозитам в зависи-
мости от их вида и срока можно ознакомиться в таблице, 
размещенной на сайте фонда. 

Пресс-центр КФГД 

КОНВЕНТ 
МИР ТОРГОВЛИ
В Алматы прошел 17-й Международный Конвент 
Мир торговли – событие, ставшее традиционным 
в календаре ритейл-отрасли и ежегодно вносящее 
важный вклад в развитие индустрии в целом. Форум 
был организован международным оператором деловых 
мероприятий розничной индустрии EXIM EXPO (ТОО 
BBCG Kazakhstan) и проходит при поддержке НПП РК 
Атамекен, Торгово-промышленных палат разных стран, 
отраслевых ассоциаций и объединений.

В этом году в его работе участвовало более 250 игроков 
рынка. В том числе производители из Казахстана, России, 
Италии, Грузии и Ирана. В переговорах в формате офлайн 
и онлайн участвовали представители торговых сетей и 
дистрибьюторов из Казахстана, Беларуси, Узбекистана, 
Армении, Азербайджана, Таджикистана, Кыргызстана и 
Грузии.  Эксперты обсуждали текущее состояние ритейла, 
анализировали динамику рынка и описывали перспективы 
для будущего. Участники также рассмотрели современные 
технологии и методы, которые помогут оптимизации бизнес-
процессов и повышения конкурентоспособности.

Как отмечали участники форума, полученные здесь 
знания помогают поставщикам, дистрибьюторам и пред-
ставителям торговых сетей разрабатывать эффективные 
бизнес-стратегии, учитывая актуальные данные о рынке.     

«Конвент Мир торговли показал, что существует огром-
ный потенциал для развития индустрии торговли и что 
ритейлеры и поставщики должны продолжать тесно взаи-
модействовать, чтобы успешно развивать свои бизнесы», 
– рассказала Елена Саргалдакова, организатор Конвента 
Мир торговли.

Следующий Конвент Мир торговли состоится в Алматы 
18-20 октября 2023 года.

DKNews
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РАЗБОР «ПОЛЕТОВ»

ПЛАН ДЛЯ РОСТА
Реализацию пятилетнего Комплексного 
плана социально-экономического развития 
СКО обсудили члены общественного 
совета области. По данным руководителя 
управления экономики региона 
Куанышбека Калижанова, за период 
реализации плана будет реализовано 87 
мероприятий на 1,8 трлн тенге. В прошлом 
году из республиканской казны было 
освоено чуть больше 60,5 млрд тенге, 
из местного бюджета – около 14 млрд. 
Мария СМЕЛЫХ, Северо-Казахстанская область

В 2023 году предусмотрены к реализации 63 мероприя-
тия, их них со сроком исполнения в текущем году – 21 

мероприятие. В целом на реализацию этих мероприятий в 
2023 году планом предусмотрено 333,8 млрд тенге, в том 
числе из республиканского бюджета – 106,8 млрд тенге, 
местного – 9 млрд тенге, частные инвестиции – 217,9 млрд 
тенге, – отметил спикер.

По его словам, реализация Комплексного плана дает ре-
зультаты. Это видно из достигнутых целевых индикаторов: 
мероприятия по субсидированию и подведению инфра-
структуры, микрокредитованию в 2022 году обеспечили рост 
объема продукции малого и среднего бизнеса и налогоо-
благаемой базы. В результате доля МСБ в ВРП возросла до 
36,3%. В агропромышленном комплексе за счет обновления 
тракторов и комбайнов увеличена производительность труда 
на 24,8%, что особенно важно с позиции продовольственной 
безопасности, обеспечен прирост валового объема продук-
ции сельского хозяйства на 214,4 млрд тенге. На 95 млрд 
тенге вырос и объем промышленной продукции за счет 
загрузки предприятий и технологической модернизации. 
Доля частных инвестиций выросла до 83,1%. 

Остро для СКО стоит вопрос демографии, отток населения 
администрация региона намерена сократить с помощью 
плана. Так, строительство 1206 домов для переселенцев по-
зволило принять из трудоизбытычных регионов республики 
более 2556 (682 семьи) человек. 

Увеличилась доля автомобильных дорог с хорошим и 
удовлетворительным состоянием до 78%. Показатель обе-
спеченности центральным водоснабжением вырос с 83,5% 
в 2021 году до 84,6% – в 2022-м.  Впрочем, по признанию К. 
Калижанова, в реализации плана есть и проблемные вопро-
сы. Так, в прошлом году не исполнены 11 пунктов, есть риски 
неисполнения по 18 мероприятиям. Как заверил докладчик, 
ответственные управления уже отрабатывают эти проекты.
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Также он сказал, что им необхо-
димо ремонтировать минимум 

по 25 километров каждый год. Это 
позволит в течение 10 лет снижать 
изношенность, а не сохранять. По 
подсчетам председателя правления 
ЦАЭК, за 15 лет отремонтировали 
примерно 45 километров тепло-
сетей из 422-х!  

В словах Б. Омарова есть немалая 
доля истины, но не вся правда. В 
начале нынешнего апреля в Астане 
проходило большое совещание по 
энергетике Казахстана, ее пробле-
мам и развитию. На нем министр 
энергетики Алмасадам Саткалиев 
доложил о трагедии в Экибастузе 
так: «Что касается причины аварии 
на ТЭЦ Экибастуза, то она извест-
на, и это – человеческий фактор. 
Оператор тепловых сетей дал избы-
точное давление, потому что были 
проблемы с датчиками давления. 
Вот и все». 

ГОЛОВОТЯПСТВО И ПОФИГИЗМ
Все, получается, просто, как 

дважды два – четыре! Оператор 
взял и дал избыточное давление! И 
никаких тебе диверсий, природных 
катаклизмов или нападения ино-
планетян. Просто – человеческий 
фактор. Так сегодня красиво назы-
вают головотяпство, непрофессио-
нализм и откровенный пофигизм. 
Это все в Экибастузе присутствова-
ло при устранении последствий ЧП 
и, похоже, еще есть. 

Судите сами. В начале марта 
ТОО «Экибастузтеплоэнерго» ош-
трафовали почти на 3 млн тенге за 
использование средств измерений с 
истекшими сроками поверки и не-
точными показаниями данных при-
боров. Об этом на первом заседании 
регионального штаба по вопросам 
технического регулирования сказал 
председатель Комитета техниче-
ского регулирования и метрологии 
Минторговли и интеграции Куаныш 
Еликбаев. Он перечислил сферы, 
где необходимо усилить контроль 
за безопасностью и качеством. По 
его словам, проверка показала, что в 
ТОО «Экибастузтеплоэнерго» уста-
новлено 463 средства измерения, 
которые применялись с нарушени-
ями поверочного интервала, 23 – с 
истекшим сроком поверки. То есть, 
около 500 средств измерения, кото-
рые могли влиять на все важнейшие 
показатели работы этого объекта, 
использовались с нарушениями.

Результатом этого, из-за из-
быточного давления, стал много-
численный порыв на теплотрассах, 
причем в нескольких микрорайонах 
города. Дальше последовали дей-
ствия, которые еще больше усугу-
били ситуацию. Но об этом тогда 
более четко сказал исполняющий 
в то время обязанности акима об-
ласти Олег Крук, который находился 
в те дни в Экибастузе, руководя 
ремонтно-восстановительными 
работами:

– Неконтролируемый сброс 
воды из домовых трубопроводов 

стал причиной разбалансировки 
системы теплоснабжения Экиба-
стуза. Это тормозит подключение 
оставшихся жилых домов к теплу. 
Наблюдаем плохую картину по 
станции. Подпитка сетевой воды 
увеличилась еще на треть, достигла 
максимума – 1 200 тонн в час. Нам 
пришлось ввести ограничение на 
потребителей, снизить подпитку до 
950 тонн в час. Занимаемся обхода-
ми. Первые результаты показывают, 
что КСК, не дожидаясь ремонтных 
бригад, пытаются что-то сделать. 
Ставят все внутренние системы 
на слив, тем самым усугубляют 
ситуацию.

По словам руководителя, алго-
ритм должен быть таким: сначала 
наладить работу на энергоисточ-
нике – то есть на ТЭЦ, дальше обе-
спечить циркуляцию на теплосетях, 
чтобы можно было подключиться к 
магистральным. После этого пере-
ходят на квартальные и внутрик-
вартальные сети, и только затем – к 
тепловым узлам домов. 

ПРИ ТАКИХ «АЛГОРИТМАХ» 
И ВРАГОВ НЕ НАДО

– Эта ночь (на 30 ноября – С. Г.) бук-
вально показала бесконтрольность. 
Все силы направляем на то, чтобы 
взять под контроль действия КСК, 
– подчеркнул в интервью и.о. аки-
ма области. – КСК идут по легкому 
пути: бросил шланг в канализацию, 
с обратки открыл краник, и вот вода 
бежит, батареи нагрелись. Действия 
на внутренней системе домов, на 
тепловом узле приводят к тому, что 
на самой ТЭЦ возникают проблемы 
с подпиточной водой. 

Олег Крук добавил, что если бы 
на станции хватало подпиточной 
воды, то ремонтные бригады мог-
ли бы начать работы сразу на всех 
адресах. То есть, обобщая, каждое 
КСК, спасая свои внутридомовые 
сети от промерзания и разрывов 
(это сделать не удалось – С. Г.), дей-
ствовали так, как считали нужным. 
В итоге, ущерб городу и горожанам 
еще больше усилился. 

Плюс, как рассказали в ТОО 
«Экибастузтеплоэнерго», после 
произошедшей 27 ноября аварии на 
тепловых сетях Экибастуза велись 
масштабные работы по замене 
трубопроводов. Поскольку необхо-
димо было как можно быстрее под-
ключить дома к теплоснабжению, 
перед запуском не проводились на 
должном уровне мероприятия по 
промывке и гидравлическим ис-
пытаниям вновь смонтированных 
участков. Поэтому в трубопрово-
дах остались фрагменты металла, 
ржавчина, мусор. Вместе с тепло-
носителем (водой) это попадает 
на станцию.

В результате этого забивают-
ся трубы поверхностей нагрева 
котлоагрегатов и, как следствие, 
происходит пережог. То есть, по-
вреждения и образование свищей 
на этих трубах, после чего произ-
водится вынужденная остановка 
котлоагрегатов для проведения 
ремонтных работ. Кроме того, из-за 

резкого увеличения объема под-
питки в дни аварии, чтобы поднять 
уровень в аккумуляторных баках с 
критического, приходилось исполь-
зовать «сырую» воду, не прошедшую 
специальную подготовку. Об этом 
сообщили в компании.

Эти действия-бездействия от-
нести к какому разряду? Тоже 
к человеческому фактору? Вот 
мнение первого заместителя пре-
мьер-министра Романа Скляра о 
проводимой работе по стабилиза-
ции аварийной ситуации на ТЭЦ 
в Экибастузе, высказанное им в 
кулуарах прошедших парламент-
ских слушаний. 

Приведу их полностью по обна-
родованному тексту: «В начале ме-
сяца правительственная комиссия, 
которую я возглавлял, побывала 
в Экибастузе. Ситуация там до-
статочно сложная. К сожалению, 
та, прошлогодняя, авария на сетях 
разбалансировала работу станции. 
Если ранее «остановы», на языке 
энергетиков, были один-два в не-
делю, то сейчас ежедневно один, два 
или три котла выходят из строя, и их 
также ежедневно восстанавливают. 
Если в прошлом году этой работой 
занимались 15 человек ремонтного 
состава, то теперь этим вопро-
сом занимаются 130 работников, 
привлеченных из треста «Среда-
зэнергомонтаж», а также других 
организаций. Работают они в две 
смены по 65 человек». Но работа, 
которую должны проводить мест-
ные теплосети по стабилизации 
и нормализации гидравлического 
режима, промывке внутренних се-
тей, которой занимались КСК, была 
поставлена из рук вон плохо. Даже 
с уменьшенным тепловым параме-
тром невозможно нормализовать 
тепловой режим в помещениях». 

Далее он сделал обобщение: «По 
итогам предварительного рассле-
дования Комитета госэнергонад-
зора, причиной повреждения на 
тепловых сетях стали ошибочные 
действия персонала ТЭЦ. Из-за 
этого резко и одновременно по-
высилось давление в трубах, что 
привело к порывам на сетях».

Отталкиваясь от слов первого 
заместителя премьер-министра, 
возникает вопрос: что это – не-
профессионализм, халатность или 
чье-то «директивное» указание 
«поддать жару» в теплосетях и тем 
самым повысить температуру в 
квартирах экибастузцев? Но вер-
нусь к выводам Р. Скляра:

– Многочисленные порывы, круп-
ные аварии произошли на тепловых 
магистралях «Экибастузтеплоэнер-
го» и вызвали большую подпитку 
сети, а большой расход сетевой воды 
повлек автоматическое отключе-
ние котлов на самой ТЭЦ.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
То есть, фактически вырисовыва-

ется ситуация, которую называют 
«кто в лес, кто по дрова». Этот мой 
вывод, заверяю, не злорадство, ког-
да «после драки машут кулаками» 
и все «расставляют по полочкам», 

а попытка обобщить причины, по 
которым в Экибастузе не все оказа-
лись готовыми к ЧП. Тем более что в 
Павлодаре две ТЭЦ, обогревающие 
большую часть города, тоже пре-
клонного возраста и поддержива-
ются ежегодными ремонтами, как 
и теплотрассы, недалеко ушедшие 
от экибастузских по надежности.

Подобное, как сообщают в прессе, 
было и есть в Риддере. Там тепло 
«отключалось 23 октября 2022 
года, когда произошло аварийное 
отключение котла №3. В ноябре 
была объявлена чрезвычайная си-
туация в связи с выходом из строя 
насоса в системе золоудаления, что 
привело к аварийной остановке 
вспомогательного оборудования 
котлоагрегата № 1. Позже, тоже в 
ноябре, снова вышел из строя котел 
высокого давления №6, который 
был запущен накануне. Уже в ян-
варе текущего года на ТЭЦ Риддера 
произошла серьезная авария по 
вине и халатности ее руководства, 
владельцев и специалистов. Это 
привело к переполнению багерной 
установки, что привело к неминуе-
мой остановке». 

И далее – еще ЧП, произошедшие 
на станции вплоть до конца марта. 
В СМИ даже появилось сообщение 
о том, что кредиторская задолжен-
ность АО превышает 3 млрд тенге. 
Владельцы абсолютно не участвуют 
в решении проблем. Из-за этого 
акимат взял на себя управление 
«Риддер ТЭЦ».

Говоря о выявленном непро-
фессионализме эксплуатацион-
ников систем теплоснабжения и 
их неготовности действовать в 
экстремальных ситуациях, я не 
призываю проводить в комму-
нальной сфере учения, на манер 
армейских, по предотвращению 
возможных аварийных ситуаций 
на водопроводе и тепловых сетях. 
Но профессиональный уровень 
работников этой сферы проверить 
не будет лишним. 

Они должны понимать, что в 
чрезвычайных ситуациях учиться 
будет поздно. И, если хотите, – пре-
ступно. Это надо делать заранее. 
Тем более что под председатель-
ством Касым-Жомарта Токаева в 
Астане прошло совещание по во-
просам социально-экономического 
развития страны. Глава государства 
заслушал отчет акима Павлодар-
ской области, после чего отметил, 
что модернизация Экибастузского 
энергоузла – приоритетная задача.

– Правительству и акимату нужно 
обеспечить своевременный запуск 
первого энергоблока ГРЭС-1 и 
строительство двух новых блоков 
ГРЭС-2. Это проекты странового 
масштаба, – подчеркнул Касым-
Жомарт Токаев.

Высказался он и о модернизации 
Экибастузской ТЭЦ и подготовке к 
следующему отопительному сезону.

– Все планы должны быть реали-
зованы в полном объеме и точно в 
срок. Повторение прошлогодней 
кризисной ситуации недопустимо, 
– заявил глава государства.

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР  
ПЛЮС 65% ИЗНОСА ТЭЦ
СПЕЦИАЛИСТЫ АНАЛИЗИРУЮТ ПРИЧИНЫ 
И ФАКТОРЫ, ПРИВЕДШИЕ К МАСШТАБНЫМ 
АВАРИЯМ НА ТЭЦ И ТЕПЛОВЫХ СЕТЯХ СТРАНЫ

ПОБЕДИТЬ 
БЕЗДОРОЖЬЕ 
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По данным Национального центра качества дорожных 
активов МИИР РК на 2022 год, среди основных проблем 

по применению полимер-битумов отмечаются: неправильное 
хранение, отсутствие специальных резервуаров и плавильных 
печей для фасованных полимер-битумов, неприспособлен-
ные к производству полимеров ЩМА и прямого применения 
асфальтобетонные заводы, а также отсутствие у инженерных 
служб и подрядчиков необходимой материальной оснащен-
ности для надлежащего качества ПБВ.

По словам генерального директора центра Замира Са-
гинова, который принял участие в конгрессе, обсуждаемые 
вопросы очень актуальны в свете послания главы государства 
народу Казахстана в 2022 году.

«Форум как раз дает возможность открыто высказаться 
касательно качества битума. Со своей стороны Центр каче-
ства дорожных активов при строительстве автомобильных 
дорог будет применять новые стандарты оценки», – пояснил 
Замир Сагинов.

В связи с повышенным интересом к данной тематике ор-
ганизатор мероприятия –компания «3К ИВЕНТС» объявила о 
подготовке ко второму Дорожном конгрессу стран СНГ, кото-
рый состоится 18-19 мая 2023 года в Шымкенте. Участников 
ждут сессии по актуальным темам: полимер-модификация 
битумов и полимер-асфальтобетонные смеси; битумные 
терминалы, экспорт и импорт битумов и ПБВ; лабораторное 
оборудование и приборы контроля качества, а также разбор 
кейса: реальный опыт дорожно-строительных компаний и их 
требования к качеству используемых материалов. 

В рамках конгресса состоится технический визит на про-
изводство компании ТОО «КазахБитум» – крупнейшего 
производителя битумных материалов в Центральной Азии. 
Также впервые во время технического визита состоится прак-
тический воркшоп полного цикла строительства и контроля 
дорожного полотна (укладка дороги с ПБВ, лабораторный 
контроль).

Помимо этого, на конгрессе пройдут дискуссии, B2B-встречи 
и состоится мини-выставка. Так, за два дня делегаты узнают 
состояние рынков в цифрах и перспективу их развития, узнают 
механизм ценообразования на битумы, обсудят актуальные 
вопросы отрасли, расскажут о своих компаниях, что поможет 
найти новые деловые контакты и достичь договоренностей 
о дальнейшем сотрудничестве.

Для читателей «Делового Казахстана» организаторы 
дарят промокод CRC_DK. Назовите его при регистрации и 
получите скидку на участие 10%. Узнать подробности и за-
регистрироваться можно по телефону +7 (495) 120-35-82, 
через WhatsApp +7 (985) 469-44-90, по почте info@3kevents.
org или через официальный сайт конгресса crc.3kevents.org.

DKNews, фото Валерия БУГАЕВА

ИННОВАЦИИ

Николай КРАВЕЦ, Караганда

На кафедре «Рудничной аэрологии и охраны 
труда» КарТУ имени Абылкаса Сагинова был 

проведен круглый стол, посвященный Всемирному 
дню охраны труда. Участие представителей произ-
водственных предприятий сделало обсуждение осо-
бенно содержательным и интересным. Участниками 
были обсуждены вопросы техники безопасности 
(ТБ) и охраны труда в современных условиях. Гостям 
была презентована новая лаборатория, оснащенная 
современным оборудованием и приборами. 

– Она позволит улучшить качество проводимых 
учебных занятий и научно-исследовательских работ в 
области промышленной безопасности и охраны тру-
да, – отметил исполнительный директор КарТУ, доктор 
технических наук, профессор Аристотель Исагулов.

Для лаборатории были закуплены комплект 
«Комби-Соут», предназначенный для проведения 
специальной оценки условий труда в надежном, 
противоударном, влаго- и пыленепроницаемом 
кейсе, шумомер, вибромер-ассистент «Total», 
который предназначен для измерения уровней 
звука, звукового давления и частотного анализа 

в диапазонах звука, инфразвука и ультразвука, 
уровней виброускорения и частотного анализа в 
диапазонах общей и локальной вибрации по трем 
каналам одновременно. Также приобретен изме-
ритель параметров микроклимата «Метеоскоп-М», 
предназначенный для проведения измерений 
параметров воздушной среды при гигиенической 
оценке микроклимата всех видов производственных 
и жилых помещений, и многое другое. 

Среди обучающих экспонатов – симулятор 
сердечно-легочной реанимации «CprlillyPro™» с 
планшетным компьютером, который способен де-
монстрировать реакцию открывания глаз в ответ на 
обращенную к нему речь студента. Это оборудование 
используется для обучения навыкам проведения 
первой медицинской помощи и является наилучшим 
выбором для профессиональной тренировки про-
ведения сердечно-легочной реанимации, непрямого 
массажа сердца, наложения повязок, жгутов и шин, 
оказания первой помощи при различных производ-
ственных травмах. С помощью программного обе-
спечения можно выбирать упражнения и управлять 
тренажером, создавая максимально реалистичные 
условия обучения.

Переносной газоанализатор «ГАНК-4» предна-
значен для автоматического непрерывного или 
периодического контроля концентрации одного 
из 30 вредных веществ в одном приборе без про-
боподготовки в атмосферном воздухе, в воздухе 
рабочей зоны и в расширенном диапазоне. По-
следовательные измерения концентраций вредных 
веществ осуществляются на встроенных датчиках и 
сменных химкассетах.

На открытии лаборатории присутствовали пред-
ставители ряда крупных предприятий Караганды. 
Они, как практики, подчеркнули значимость вопро-
сов, связанных с техникой безопасности и охраной 
труда на производстве, дали высокую оценку новой 
лаборатории.

ЗНАНИЯ И ОСНАЩЕННОСТЬ
Новая лаборатория промышленной безопасности открылась на базе КарТУ 
имени Абылкаса Сагинова. На приобретение современного оборудования 
выделили 40 миллионов тенге. 
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск 

В 2023 году валовой выпуск про-
дукции сельского хозяйства 

планируется довести до 584,3 млрд 
тенге. 

ОБЪЕМЫ ВЫРАСТУТ 
«Согласно прогнозу, в этом году 

посевная площадь сельскохозяй-
ственных культур составит 653,1 тыс. 
га, что на 10,7 тыс. га больше уровня 
прошлого года. В животноводстве 
планируется объем производства 
мяса в живом весе довести до 158 
тысяч тонн», – сообщил и.о. руково-
дителя областного Управления сель-
ского хозяйства Рамиль Сагандыков.  

Для сельхозформирований реги-
она через ВКФ АО «Аграрная кре-
дитная корпорация» планируется 
выдать в этом году 8 млрд тенге 
кредитных средств, в том числе на 
проведение весенне-полевых работ 
по программе «Кең дала» – 1 млрд 
тенге.  

По информации Управления 
сельского хозяйства, в этом году, в 
рамках программы тиражирования 
опыта Северо-Казахстанской обла-
сти по финансированию крупных 
инвестиционных проектов АПК, в 
молочном животноводстве заплани-
рована реализация шести проектов 
по строительству и реконструкции 
молочно-товарных ферм. В этих 
целях из средств республиканского 
бюджета для области планируется 
выделить 10 млрд тенге. Производ-
ство молока на МТФ при реализации 
этих проектов увеличится на 47,5 
тысячи тонн в год. Это позволит, 
в свою очередь, в следующем году 
довести загруженность местных 
молокоперерабатывающих пред-
приятий до 65%.

С 2023 года в Восточном Казах-
стане планируется реализация 
программы повышения доходов 
населения «Ауыл аманаты». В ее 
рамках предусмотрена выдача 
кредитов сельскому населению на 
1,5 млрд тенге. 

К ПОСЕВНОЙ ГОТОВЫ  
В структуре посевной площади 

– посев зерновых и зернобобовых 

культур составит 44%, масличных 
культур – 33%, кормовых – 21%, 
картофеля, овощей, бахчи – 2%. 
По данным областного акимата, 
на сегодня техника к весенне-по-
левым работам готова на 98%, к 
началу полевых работ готовность 
составит 100%. Для их проведения 
на область выделено 20 тысяч 
тонн удешевленного дизельного 
топлива с Павлодарского НПЗ по 
отпускной цене 222 тысяч тенге 
(186 тенге/литр) и 5 тысяч тонн 
топлива – на кормозаготовку, что 
полностью покроет потребность 
аграриев области. Наряду с этим, 
для повышения плодородия почвы 
запланировано внесение 25 тысяч 
тонн минеральных удобрений, се-
менным материалом по зерновым 
и масличным культурам хозяйства 
обеспечены стопроцентно. 

ОБУЧЕНИЕ ТРАКТОРИСТОВ
В регионе разрешен вопрос с 

адекватной оплатой обучения 
трактористов-машинистов. Дело  
в том, что в рамках Национального 
проекта по развитию предприни-
мательства стоимость подготовки 
трактористов в этом году утверж-
дена в размере 56 883 тенге, тогда 

как в прошлом году этот показатель 
составлял около 105 тысяч тенге. 
Между тем программа подготовки 
по этой специальности идентична 
программе подготовки трактори-
ста-машиниста категории «Д», где 
стоимость обучения в 2023 году – 
94 883 тенге. 

По словам заместителя дирек-
тора Центра занятости населения 
города Усть-Каменогорска Бейби-
та Астанбаева, имеется большая 
потребность в трактористах и в 
аграрной отрасли, и в коммунально-
жилищном секторе. Обучение уже 
необходимо проводить, поскольку 
впереди весенне-полевые работы. 

«Мы видим, что обучение идет 
не только на колесном, но и на 
гусеничном тракторе, а также на 
самоходных строительных маши-
нах, стоимость обучения тракто-
ристов-машинистов мы готовы 
пересмотреть», – сообщил руко-
водитель отдела планирования и 
анализа Управления образования 
ВКО Жангазы Алипбаев.

КАК СНИЗИТЬ ЦЕНЫ 
НА ПРОДУКТЫ? 

Главный итог деятельности АПК 
не только производство продуктов 

питания, но и их качество, а также 
низкие цены. Как считает аким 
Восточно-Казахстанской области 
Даниал Ахметов, есть два пути сни-
жения цен на продукты питания. 

По его словам, один из способов 
удешевления продукции – это 
будущее строительство оптово-
распределительного центра (ОРЦ) 
в Усть-Каменогорске, где на кросс-
доках предприниматели смогут 
реализовывать сельхозпродукцию 
без посредников и перекупщиков. 
Более того, в ОРЦ можно будет 
проходить все таможенные и вете-
ринарные процедуры. 

«Цены на некоторые продукты у 
нас в регионе ниже, чем в стране, – 
отметил аким области. – И есть еще 
один путь к стабилизации и воз-
можному снижения цен – изменение 
системы субсидирования в сельском 
хозяйстве. Сейчас этот механизм 
слишком узконаправленный, не-
обходимо пересмотреть его работу и 
выделять деньги конкретно на про-
изводство тех продуктов, которых 
не хватает в конкретный момент». 

Всего в этом году запланирована 
реализация девяти проектов АПК на 
сумму 57,1 млрд тенге с созданием 
64 рабочих мест.

Рыба, как продукт питания, 
пользуется заслуженной 
популярностью у 
покупателей и стабильным 
спросом на рынке. В связи 
с этим многие фермеры 
и большие рыбоводческие 
предприятия 
Мангистауской области 
разводят и выращивают 
ее в своих хозяйствах 
в качестве товара. 
Рыбоводство является 
одной из перспективных 
ниш сельского хозяйства, 
которая при серьезном 
подходе может стать 
семейным бизнесом 
и надежным источником 
дохода.
Наталья БУТЫРИНА, Актау

Заниматься рыбоводством можно 
по-разному: рыбу разводят в 

пруду или в специально созданной 
искусственной системе жизнеобе-
спечения. Одним из относительно 
простых и малозатратных способов 
является выращивание рыбы в садках 
и бассейнах.

Руководитель управления рыбного 
хозяйства Мангистауской области 
Арман Молдашев отметил, что для 
увеличения рыбной продукции в 
регионе будут созданы условия для 
создания садково-бассейнового 
хозяйства. Стоит отметить, что для 
успешной реализации программы 
развития рыбного хозяйства в 2022 
году постановлением акима области 
в регионе было открыто Управление 
рыбного хозяйства.

«Каспийское море имеет большой 
потенциал для выращивания осетро-
вых, лососевых рыб и их гибридов. 
Однако стоит признать, что эксплу-
атация рыбных запасов естествен-
ных водоемов имеет свои пределы, 
особенно, учитывая, что в регионе 
нет других рек и озер. В связи с этим 
необходимо рассмотреть возможность 
развития технологии изготовления 
решетчатых ограждений на море. 
Штормостойкие сетчатые ограждения 
– это специальные инструменты для 
выращивания рыбы в открытом море, 
предназначенные для выдерживания 
сильных штормов и волн. 

На сегодняшний день в Казахстане 
нигде не применяют данную техноло-
гию, поэтому предлагается привлечь 

научных специалистов и обозначить 
рыбоводные участки в сетчатом за-
боре Каспийского моря. В отличие 
от традиционного рыболовства при 
данной технологии не происходит 
чрезмерной эксплуатации природных 
ресурсов. Наоборот, можно восстанав-
ливать исчезающие виды и выпускать 
их в открытую природу. К тому же с 
повсеместным развитием аквакуль-
туры и при наличии соответствующей 
законодательной базы будет решаться 
проблема браконьерства. Развитие 
отрасли создаст дополнительные 
рабочие места и обеспечит занятость 
населения», – подчеркнул Арман 
Молдашев.

По итогам 2022 года структура 
рынка рыбной продукции региона 
выглядит следующим образом: вылов-
лено – 4 915,8 тонны, выращено – 47,5 
тонны, экспортировано – 25,4 тонны, 
импортировано – 18 тонн продукции. 
За последние три года количество 
рыбы, выращенной в регионе, удво-
илось, чему в том числе способство-
вала программа развития рыбного 
хозяйства. Так, были расширены меры 
господдержки отрасли и упрощены 
процедуры проектирования прудов 
для разведения рыбы. 

Кроме того, в рамках Налогового 
кодекса предусмотрено снижение 
налога на добавленную стоимость для 
промыслового рыболовства на 70%. 
Вместе с тем, благодаря реализации 
программы развития рыбного хозяй-
ства, принятой в апреле 2021 года, к 
2030 году в Мангистауской области 
планируется выращивать до 100 тысяч 
тонн рыбы в год.

Руководитель управления рыбного 
хозяйства области отметил, что в 
рыбной промышленности необходимо 
развивать научную базу и техноло-
гические инновации. Инвестиции в 
исследования и разработку новых 
технологий могут привести к повы-
шению эффективности и устойчивости 
рыбной промышленности, а также 
улучшению качества продукции.

Что касается развития промыс-
лового рыболовства, то основной 
объем промыслового рыболовства в 
Каспийском море ведется на резино-
вых лодках и байдах без соблюдения 
межгосударственных стандартов и 
технических требований. В итоге, 
рыбные продукты выставляют без 
замораживания, таким образом, по-
требителям предлагают рыбу низкого 
качества.

Глава управления рыбного хозяй-
ства также сделал акцент на том, что 
необходимо значительно улучшить 
ситуацию с увеличением рыболовного 
флота, а также широко использовать 
новые технологии. Кроме того, не-
обходимо создать соответствующую 
прибрежную инфраструктуру. В этой 
связи предлагается рассмотреть 
возможность предоставления пред-
принимателю 50%-й субсидии на 
приобретение рыболовного флота 
или кредита под сниженный процент.

«Еще одним направлением раз-
вития рыбного хозяйства станет от-
крытие предприятий по сборке малых 
рыболовецких судов. Это позволит 
расширить промысловое рыболовство 
в акватории Каспийского моря. Это 
открывает путь к увеличению объемов 

производства рыбной продукции и 
развитию ее переработки. 

На всех крупных водоемах стра-
ны, например, на Балхаше, Арале, 
Алаколе, Зайсане, промысел ведет 
к повышению уровня рыболовства. 
Наша цель – добиться увеличения экс-
порта рыболовных судов в соседние 
страны – Узбекистан, Туркменистан, 
Кыргызстан, Азербайджан. То есть стать 
судостроительным предприятием в 
Центральной Азии», – добавил Арман 
Молдашев.

Сборкой морских судов в Мангистау 
занимается ТОО «Судовое оборудова-
ние и сервис». Рыбное хозяйство – это 
одна из самых значимых отраслей, 
которая не только имеет большой 
вес, но и свою специфику и огромный 
потенциал.

Сегодня в регионе оказываются 
меры поддержки в развитии рыбного 
хозяйства. Таким образом, преследу-
ются две основные задачи – обеспе-
чить население рыбной продукцией 
и создать условия для развития ры-
боводства. 

Тем не менее в рыбной отрасли 
все еще сохраняется множество не-
достатков и проблем, эффективное 
решение которых будет способство-
вать повышению деловой активности, 
привлечению инвестиций, внедрению 
прогрессивных технологий выращива-
ния рыбы, росту экспортного потен-
циала, созданию новых рабочих мест. 
Кроме того, для того, чтобы в регионе 
работали не только на экспорт, но и 
на импортозамещение, необходимо 
перенимать опыт других стран, чтобы 
внедрять его в Мангистау. 

Новый подход 
к IT-медицине
Первых IT-медиков в этом году 
выпустят в Караганде. Образовательную 
программу для новой специальности 
разработали два местных вуза. 
Ее уникальными особенностями авторы 
поделились с зарубежными коллегами 
на международной конференции, которая 
прошла в шахтерской столице.  

Николай КРАВЕЦ, фото автора

В настоящее время во всех сферах деятельности Казах-
стана наблюдается проблема большого дефицита в 

IT-специалистах. Различным компаниям сегодня нужны не 
просто инженеры, врачи или экономисты. Они ищут специ-
алистов с аналитическими способностями, инженерным 
мышлением, организационно-управленческими и гибкими 
навыками, владеющих дополнительными знаниями по 
специализированным программам, умениями пользоваться 
ресурсами интернета.

По данным рейтинга образовательных программ вузов 
РК НПП «Атамекен» на 2020 год, видно, что удовлетворен-
ность работодателей Казахстана качеством и актуальностью 
образовательных программ составляет 42% (удовлетворяет 
частично, но требует актуализации) и 6% – не соответствует 
ожидаемым результатам. Именно поэтому в мире и возник-
ла прорывная парадигма обучения – STEM-образование. 

– Сегодня STEM-специалисты – самые востребованные 
люди на мировом рынке труда, – считает один из авторов 
проекта, заведующий кафедрой «Информационно-вы-
числительные системы» КарТУ имени А. Сагинова Алексей 
Калинин. – По прогнозам аналитиков Бюро статистики 
труда США, в ближайшие десять лет потребность в STEM-
кадрах опередит другие специальности на 76%. Только для 
американского рынка потребуется около 10 млн человек, 
но и при этом дефицит кадров сохранится.

Решению проблемы обучения специалистов будущего 
посвящены Государственная программа развития образо-
вания и науки на 2020-2025 годы, международные проекты 
«Эразмус» по наращиванию потенциала в области высшего 
образования.

Такие страны, как Австралия, Израиль, Корея, Китай, США, 
Великобритания, Сингапур, проводят государственные про-
граммы в области STEM-образования. Но в Казахстане, как 
и в России, STEM-подход обучения специалистов пока еще 
не распространен, как того требует рынок труда. 

– Так, например, в «Государственной программе развития 
образования на 2020-2025 годы» слово «STEM» встречается 
один раз, в предыдущей программе – два раза в контексте 
среднего образования, что и объясняет дефицит в Казах-
стане современных STEM-специалистов и актуальность 
темы исследования, – говорит А. Калинин. – Обзор научных 
исследований, проведенных в мире, относящихся к иссле-
дуемой теме, показал, что у работодателей резко повысился 
уровень требований к знаниям и навыкам, которыми должны 
обладать современные специалисты. Корпорации ищут 
специалистов не только с наличием академических про-
фессиональных знаний и навыков, им нужны специалисты 
с инженерным мышлением, управленческими и гибкими 
навыками, с дополнительными профессиональными зна-
ниями и умениями. Такими как знание специализирован-
ных информационных технологий, умение использовать 
ресурсы интернета. Именно поэтому в мире возник тренд 
на STEM-образование.

В Финляндии институциональная рамка развития STEM 
была создана в 2009 г.  В рамках Плана развития образо-
вания Малайзии на 2013-2025 гг. предусмотрена реформа 
STEM-образования. В Австралии в 2015 году была принята 
Национальная стратегия развития STEM-образования в 
школах на 2016-2026 годы (National STEM School Education 
Strategy). Более чем в десятке стран Европы имеются по-
добные национальные стратегии и инициативы.

В 2014-2019 годы реализована пятилетняя Партнерская 
программа Великобритании и Казахстана «Ньютон – аль-
Фараби» с общим бюджетом в 20 млн фунтов стерлингов. 
Цель программы – взаимодействие двух стран в укреплении 
научного и инновационного потенциала, обмен кадрами и 
создание совместных исследовательских центров. В 2020 
году в рамках проекта «Караван знаний» было проведено 
прикладное исследование «STEM-образование в Казахста-
не: текущее состояние и перспективы развития». 

– Исследование было посвящено развитию школьного 
STEM-образования на основе интеграции дисциплин 
STEM, – рассказывает А. Калинин. – Анализ ряда проектов 
российских вузов показал, что программы разработаны 
для формирования компетенций, необходимых для раз-
работки систем и технологий для российского общества, 
государства и бизнеса; формирования общекультурных и 
профессиональных компетенций в соответствии с требо-
ваниями Федеральных государственных образовательных 
стандартов высшего образования страны.

Казахстанские медицинские университеты тоже сделали 
попытки открытия совместных магистерских образователь-
ных программ в областях цифровизации, менеджмента, 
медицины и здравоохранения: «Электронное здравоохране-
ние» (КазНМУ им. С.Д. Асфендиярова), «Медико-технический 
менеджмент» (НАО «Медицинский университет Караганды»), 
Карагандинский университет Казпотребсоюза.

Но ни одна из указанных образовательных программ не 
может претендовать на технологию STEM-подготовки специ-
алистов, востребованных и удовлетворяющих потребностям 
работодателей, как в учреждениях здравоохранения, так и 
областях IT-разработчиков информационных технологий 
для здравоохранения.  

В 2019 году кафедра информационно-вычислительных 
систем Карагандинского технического университета имени 
Абылкаса Сагинова совместно со школой общественного 
здоровья и фармации Медицинского университета Кара-
ганды открыли совместную образовательную программу 
«IT-медицина». Набор обучающихся по данной совместной 
образовательной программе за 2019-2022 годы составил 
81 человек. 

Единая система подготовки STEM-специалистов по на-
правлению подготовки информационных технологий в 
здравоохранении для медицинских и технических универ-
ситетов предоставляет возможность выпускнику повысить 
конкурентоспособность, быть востребованным на рынке 
высококвалифицированного труда сразу после окончания 
высшего учебного заведения.

Аграрии – 
на старте

В садках, бассейнах и прудах
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Айгуль БЕЙСЕНОВА

-Канат Галимович, поделитесь, 
пожалуйста, последними но-

востями, что нового вы внедряете 
в своей деятельности по изучению 
казахского языка? 

– Последняя новость состоит в том, 
что каждую субботу в 13:00 на ТВ «Abai» 
началась трансляция моих авторских 
программ: «Ситуативный казахский». 
Выпуски короткие, 5-минутные, но 
сейчас время требует иного подхода 
к изучению, иную подачу материала, 
куда включена лишь короткая выжимка 
самого необходимого. 

Все это будет транслироваться в соци-
альных сетях, для охвата большей части 
аудитории. Серьезно продумываю про-
ект по онлайн-урокам казахского языка 
по моей методике, запуск которого осу-
ществится, видимо, ближайшей осенью. 

– Клубу казахского языка «Мәміле» 
уже больше семи лет. Расскажите, 
пожалуйста, о своей аудитории, кто 
приходит обучаться чаще всего?

– Мой клуб практического казахского 
языка начал функционировать с января 
2016 года, а за полных 7 лет – это сотни, 
тысячи всевозможных встреч с людь-
ми самых разных национальностей, 
не только из ближнего, но и дальнего 
зарубежья, которых заинтересовала 
моя методика. Они с удовольствием 
приходят на занятия, спрашивают, 
интересуются. 

В период карантина мы вынужденно 
проводили онлайн-занятия, очень мно-
го присоединилось слушателей из-за 
рубежа, повторюсь, самых разных на-
циональностей. Приходят зачастую це-
лыми семьями, есть смешанные браки, 
когда один из супругов лишь приступает 

к изучению языка, а другой уже имеет 
навыки общения, таких тоже немало. 
Очень много людей старшего поколения, 
среднего возраста, которые тянутся к 
своим истокам. Молодежь с ранних лет 
уже неплохо знает язык, изучают его и в 
детских садах, школах, вузах. А вот стар-
шее и среднее поколения нуждаются в 
общении, изучении, но результаты, могу 
сказать, достаточно хорошие. 

В числе изучающих немало экономи-
стов, юристов, причем достаточно из-
вестных, но поскольку вся документация 
сейчас практически на казахском языке, 
в силу своей профессии им необходи-
мы углубленные знания языка. Потом 

медицинские работники, продавцы, 
бортпроводники, работники из сферы 
услуг также нуждаются в языковых на-
выках. И я рад, что моя методика помо-
гает многим людям расти, развиваться, 
совершенствоваться в их служебной 
деятельности.  

– Соцсети пестрят отзывами на 
ваши книги «Ситуативный казах-
ский». Ожидается ли продолжение 
серии этих книг? 

– Мои книги многие называют само-
учителем казахского языка. Судя по 
отзывам в соцсетях, люди просят из-
давать повести и рассказы обучающего 

характера, разного уровня сложности. 
Что же касается моего самоучителя 
«Ситуативный казахский», то я сейчас 
думаю над созданием 4-го или переиз-
данием 3-го тома книги. Но сейчас все 
внимание сфокусировано на создании 
онлайн-курса, который также пользует-
ся огромным спросом. 

– Когда вы приезжаете в другую 
страну, на что в первую очередь об-
ращаете свое внимание? 

– Смотря, в какую страну. Когда с Ак-
тау полетели с супругой в Азербайджан, 
конечно, обращали внимание на людей, 
на их манеру и язык общения. Поскольку 

Удивительной силой обладают книги. 
Ты открываешь их, а они – тебя. 

(Ч. Айтматов)Канат ТАСИБЕКОВ: 
«Я не рассылаю открытки  
с Днем единства.  
Я работаю, чтобы мы стали  
единым народом!»
Руководитель языкового клуба «Мәміле», автор самых популярных в стране учебных пособий, 
изданных в помощь для желающих овладеть казахским языком, Канат Тасибеков в праздничные 
дни единства народа Казахстана в беседе с нашим корреспондентом поделился своей точкой 
зрения, нацеленной на содействие консолидации гражданского общества в Казахстане через 
изучение государственного языка. 

занимаюсь языком, и это стало делом 
моей жизни, конечно, на это обращаю 
внимание прежде всего. И у нас, когда 
иду по городу, прислушиваюсь к языкам 
общения. Молодежь чаще всего общает-
ся по-казахски, собираются, поют песни, 
читают стихи. Старшее поколение в 
основном говорит по-русски. 

– Что значит для вас понятие един-
ства? Сейчас в ЦОНе при получении 
паспорта по желанию клиента могут 
не вносить графу – национальность. 
Хорошо ли это, на ваш взгляд? 

– Конечно, это хорошо, я считаю. Ни в 
чем не должно быть никакого давления. 
Ни для кого нет никаких ограничитель-
ных рамок или барьеров. Всегда должна 
быть свобода выбора. Не хочет человек, 
значит, не надо вписывать ничего в эту 
графу. 

Все мы – казахстанцы, и все мы едины 
на своей земле, имеющей многовеко-
вую историю. С незапамятных времен 
обширная казахская земля была куль-
турной колыбелью всего евразийского 
пространства. У нас большой и щедрый 
край, прекрасная природа. В древ-
ности по степям Казахстана проходил 
Великий Шелковый путь, связывавший 
Восток и Запад. На днях у нас в стране 
был отмечен День единства народа 
Казахстана, так хочу сказать, что я не 
рассылаю открытки с Днем единства, 
я реально работаю над тем, чтобы мы 
стали единым народом! 

– Как, по-вашему, можно все-таки 
прийти к единству, чтобы нацио-
нальные вопросы в нашем обществе 
вообще бы не затрагивались? 

– Один из ярких примеров – Герольд 
Карлович Бельгер, кроме уважения, 
никаких других чувств он не вызывал. 
И все его печатные работы были на-
целены на укрепление дружбы между 
народами, укрепление культурных и 
этнических связей. 

Если все заговорят на казахском 
языке, то и не будет возникать вопро-
сов межэтнического характера, по-
нимаете?! Или Вячеслав Тен, свободно 
владеющий государственным языком, 
никаких вопросов не вызывает. Такие 
люди будут пользоваться уважением, 
поскольку вопрос языка является сейчас 
краеугольным.    

Казахскоязычная часть населения ху-
до-бедно, но практически все владеют 
русским языком, а вот русскоговорящие 
иногда упираются. Поэтому говорю, что 
не нужно откладывать в долгий ящик 
то, что можно осваивать уже сегодня. 
Это не чья-либо прихоть, а серьезные 
требования современного времени. 
Когда большая часть населения, вне 
зависимости от этнических происхож-
дений, заговорит по-казахски, тогда и 
произойдет слияние, единство и взаи-
мопонимание.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Выставка показывает научную 
деятельность двух известных 

археологов, Алькея Маргулана 
(1904-1985) и его ученика Жол-
дасбека Курманкулова (р.1948). 
Представлены многочисленные 
артефакты, найденные в ходе 
раскопок Центрально-Казах-
станской и Чирик-Рабатской 
археологических экспедиций, 
раскопок памятников Западного 
Казахстана сарматского време-
ни, документы, личные вещи 
ученых. 

«Некоторые экспонаты вы-
ставлены впервые, – говорит 
Ольга Мякишева, старший на-
учный сотрудник отдела архео-
логии ЦГМ. – В конце прошлого 
года Жолдасбек Курманкулов 
передал нашему музею обшир-
ную коллекцию предметов, 
собранных им в экспедициях 
1974-76 гг. в Актюбинской об-
ласти. В фондах музея хранятся 
материалы исследований Цен-
трально-Казахстанской археоло-
гической экспедиции 1946-49 гг. 
На выставке можно увидеть мно-
жество наконечников стрел, кон-

Открывая историю страны
В алматинском Центральном государственном музее РК открыта выставка 
«Ұстазы жақсының – ұстамы жақсы». Вклад А. Маргулана и Ж. Курманкулова 
в археологическую науку Казахстана». Экспозиция составлена из фондов музея.

Алькей МАРГУЛАН за изучением каменного жертвенника Жолдасбек КУРМАНКУЛОВ у портрета Алькея МАРГУЛАНА

скую упряжь и другие предметы 
сарматской культуры. Задача 
музея – не только показывать 
артефакты, но и рассказывать о 
наших ученых».  

Алькей Маргулан считается ос-
новоположником национальной 
школы этнографии и археологии, 
кроме того, он востоковед, лите-
ратуровед, искусствовед. С 40-х 
годов прошлого века занимался 
поиском и исследованием архе-

ологических памятников племен 
эпохи бронзы и ранних кочевни-
ков на территории Казахстана. 
В 1946 году под руководством 
А. Маргулана организована 
комплексная Центрально-Ка-
захстанская археологическая 
экспедиция. Одним из резуль-
татов работы экспедиции стало 
открытие самобытной Бегазы-
Дандыбаевской культуры эпохи 
бронзы. В 1979 году вышла 

монография А. Маргулана «Бе-
газы-Дандыбаевская культура 
Центрального Казахстана», фун-
даментальный труд по древней 
истории страны. Результаты 
археологических исследований в 
Сары-Арке нашли отражение и в 
других монографиях. В 1958 году 
А. Маргулан стал академиком 
АН КазССР. 

Эстафету археологическо-
го исследования Казахстана 

всего, пойма реки Сырдарьи, 
осваивался с эпохи камня. В 
основном мы изучаем древние 
города античного периода, 1-го 
тысячелетия до н.э. Сначала 
там появились поселения, затем 
города с развитой архитектурой. 
Объектами наших исследований 
являются несколько памятни-
ков: Чирик-Рабат, более мелкие 
города и крепости. Вторая тема 
Чирик-Рабатской экспедиции 
– раннее средневековье. Это 
Огузы, современники кипчаков. 
Изучаем Жанкент и несколько 
других огузских городов».

Важной проблемой Жолдасбек 
Курманкулов считает сохране-
ние вновь выявленных памят-
ников, среди которых немало 
уникальных: «Это зависит не 
только от археологов, это вопрос 
государственный. Выделенных 
на раскопки средств никогда 
не хватает. Сейчас помимо рас-
копок финансовые средства 
выделяются и на консервацию, 
чтобы в будущем иметь возмож-
ность легко открыть памятник. 
На раскопанные памятники, 
находящиеся ближе к областным 
центрам, уже сейчас привлека-
ются туристы. 

Музеефикацию, если бы была 
такая возможность, нужно на-
чинать с памятников древнего 
периода. И в дальнейшем пока-
зывать непрерывную связь исто-
рии. Хотелось бы музеефициро-
вать Чирик-Рабат, но он распо-
лагается далеко от Кызылорды, 
порядка 400 км. Последние три 
года мы раскапываем городище 
Бабиш мола с керамическим про-
изводством. Там уже обнаружено 
7-8 обжигательных печей, мы 
их тщательно консервируем. 
Это первая находка в регионе 
обжигательных печей антич-
ного периода. В Центральном 
Казахстане открыли два уни-
кальных святилища кипчакского 
периода. Около 10 лет назад эти 
святилища представлены, как 
филиал Музея Шетского района 
Карагандинской области».

у Алькея Маргулана принял 
кандидат исторических наук 
Жолдасбек Курманкулов. Сегод-
ня он является руководителем 
двух комплексных археологи-
ческих экспедиций Института 
археологии им. Маргулана – 
Центрально-Казахстанской и 
Чирик-Рабатской.     

Жолдасбек Курманкулов про-
должает научные исследования, 
начатые Алькеем Маргуланом. В 
Центральном Казахстане выяв-
лено около 100 ранее неизвест-
ных памятников. Среди них Ак 
Мустафа, Акмая, Мыржык, Атасу 
– места плавки цветных метал-
лов эпохи бронзы. Центрально-
Казахстанской экспедицией про-
ведены работы по выявлению и 
изучению каменных изваяний 
и наскальных изображений сак-
ского, тюркского и кипчакского 
периодов.

«С 2004 года с Чирик-Рабат-
ской экспедицией мы работаем 
в Кызылординской области, 
– говорит Жолдасбек Курман-
кулов. – Этот регион, прежде 
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ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

После вынужденной паузы, связан-
ной с ковидными ограничениями, 

алматинский джазовый фестиваль вхо-
дит в привычный формат. Музыканты 
из семи стран выступили на сцене Госу-
дарственного академического русского 
театра для детей и юношества им. Сац. 
В течение трех дней они дали 10 мини-
концертов, тепло встреченных публи-
кой. «Международный праздник джаза» 
поддерживает интерес казахстанской 
публики, и прежде всего, молодежи, к со-
временной джазовой музыке. За время 
его существования в Алматы побывало 
более 300 музыкантов со всего мира. В 
программу фестиваля также входили 
традиционные джем-сейшены в джаз-
клубе «Алматы EverJazz» и мастер-клас-
сы в джазовой школе Тагира Зарипова.

«Все наши фестивали, и прошлые и 
нынешний, очень интересны, – говорит 
Тагир Зарипов. – То, что мы проводим 
«Международный праздник джаза» в 
двадцать первый раз, это уже успех. Джа-
зовую музыку во всем ее многообразии 
нельзя не любить. Она очень красива, 
энергична и разнохарактерна. Наш 
международный фестиваль собирает 
на одной площадке самых талантливых 
музыкантов. Это событие дает большой 
импульс для наших воспитанников, 
которые только учатся и хотят быть 
профессиональными музыкантами. Я 

хотел, чтобы ученики джазовой школы 
видели, как играют серьезные музыкан-
ты, чтобы эти звезды после выступлений 
приходили к нам и рассказывали, как 
они это делают». 

В последний день на фестивальной 
сцене с успехом выступило австрийское 
трио Tribidabo. Для музыкантов, игра-
ющих вместе уже 8 лет, не существует 
ни жанровых границ, ни каких-либо 
других музыкальных ограничений. Они 
увлечены абсолютной джазовой свобо-
дой, которая проявляется во впечатля-
ющем стилистическом разнообразии. 
В Tribidabo нет лидера, все на равных 
участвуют в творческом процессе. На во-
просы вашего корреспондента ответил 
Симон Рейтхофер, гитарист Tribidabo, 
отметивший отличную организацию 
алматинского фестиваля. 

– Вы готовили специальную про-
грамму для выступления в Алматы? 

– У нас есть несколько своих коронных 
композиций, с которыми мы обычно вы-
ступаем. Если мы куда-то выезжаем, то 
подбираем программу для конкретной 
публики, для того места, где играем. 
Сегодня мы выступали с монгольской, 
африканской, еврейской, латиноамери-
канской музыкой и, конечно, с австрий-
скими мелодиями в нашей обработке.

– Вам приходилось выступать в 
азиатских странах?

– Мы очень часто ездим по Европе, но 
это первый раз, когда так далеко отъе-
хали от своей страны. В Центральной 
Азии выступаем впервые.

– До приезда в Алматы вы что-
нибудь знали о джазовой жизни 
Казахстана и Центральной Азии? 

– До этого я был в Китае, где живет 
мой дядя. Тогда заметил, что у них 
джаз не очень развит. Там с этим тихо, 
китайцы не очень любят джазовую му-
зыку. Думал, что дела так обстоят во всей 
Азии. Но когда приехал в Казахстан, был 
приятно удивлен, просто шокирован! 
Какого высокого уровня здесь музы-
канты! Сидел, слушал и поражался их 
профессионализму.

– Сегодня вы давали мастер-класс 
в джазовой школе Тагира Зарипова. 
Каковы ваши впечатления?

– Было интересно видеть столь рас-
крепощенных детей. Многие хотели 
поиграть с нами. Дети очень открытые, 
никто не стеснялся, не боялся. В таком 
раннем возрасте они прилично владе-
ют инструментами, смело играют. Тем 
более, с иностранцами. В целом у вас 
хорошее образование, даже отличное. 
По крайней мере, дети любят музыку, 
получают удовольствие от игры. Наде-
юсь, что в будущем они станут крутыми 
профессионалами и когда-нибудь я 
увижу их выступления в Австрии.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Программа включала два хорошо из-
вестных произведения. Сначала орке-

стром была исполнена Симфонии № 5 ре 
минор Дмитрия Шостаковича. По мнению 
ряда музыковедов, в созданной в 1937 году 
симфонии советский композитор «достиг 
новой высоты в своем творчестве, оставив 
потомкам срез времени в классической 
музыкальной интерпретации… Симфония 
явилась художественным изображением 
времени, в котором она возникла».

Своими впечатлениями от исполнения 
произведения Дмитрия Шостаковича по-
делилась пианистка Жанар Сулейманова: 
«Трудно сказать что-то новое в столь извест-
ной симфонии, но исполнение имело само-
бытность. Меня впечатлило вдохновение 
дирижера Каната Омарова и оркестран-
тов. Симфония обрела современность, 
актуальность, была не просто продумана, 
но и глубоко прочувствована. Мне очень 
понравились прозрачность, план звуковой 
перспективы, много тонкого звучания, 
пианиссимо, в котором присутствовали 
вечность, тоска, трагедия». 

Во втором отделении прозвучал концерт 
для фортепиано № 1 Фридерика Шопена. 
Это одно из самых известных произведе-
ний польского композитора-романтика, 
которого называют «душой фортепиано». 
Солировал Ваг Папян. Публика долго не от-
пускала своего любимца. На бис он сыграл 
два коротких фортепианных произведения 
Ф. Шопена.

Алматинским меломанам Ваг Папян 
больше известен как дирижер. С 2008 
по 2013 год он был художественным 

руководителем и главным дирижером 
Государственного академического сим-
фонического оркестра РК. Параллельно 
с работой в алматинской филармонии 
музыкант оставался художественным 
руководителем симфонического оркестра 
израильского города Ашдод. С этим коллек-
тивом он работает и в настоящее время. В 
течение длительного периода, до 2015 года, 
преподавал дирижирование и фортепиано 
в Школе музыки университета Тель-Авива. 

Ваг Папян – выпускник Московской и 
Ленинградской консерваторий. В начале 
своей творческой карьеры в Ереване 
возглавлял Армянский филармонический 
оркестр. Выступал со многими известны-
ми музыкальными коллективами Европы, 
США, России. Последний раз был в Алматы 
в апреле 2020 года, тогда также как пиа-
нист играл с ГАСО РК. В мае минувшего 
года Ваг Папян отметил свой 65-летний 
юбилей большим концертом в ереванском 
зале «Арам Хачатурян» с Национальным 
филармоническим оркестром Армении, где 
выступал в ролях и пианиста, и дирижера. 

«Первый концерт Шопена я предложил, 
потому что люблю это произведение и в 
Алматы его не играл, – сказал Ваг Папян. 
– Большой, очень важный для меня кусок 
моей жизни прошел в Алматы. Здесь я 
работал с прекрасным оркестром, а Канат 
Омаров – мой ученик. Поэтому можете 
себе представить, с какими ощущениями 
я солировал с дирижером, который у меня 
когда-то занимался. Я смотрю на него 
не только, как на партнера, но и как на 
человека, за которого в прошлом болел 
профессионально. 

Сейчас он уже серьезный классный ди-
рижер, маэстро, с которым приятно иметь 
дело. Работа с оркестром доставила мне 
много положительных эмоций. Коллек-
тив в отличном состоянии, очень много 
новых людей. Но еще в строю тепло меня 
встретившая старая гвардия. За время со-
вместной работы у нас сложились хорошие 
взаимоотношения. Я слежу за оркестром, 
периодически общаюсь с Канатом Ома-
ровым. Он учился в консерватории имени 
Курмангазы, где я некоторое время пре-
подавал. Потом он ездил на стажировки, 
совершенствовался. Канат всегда подавал 
надежды, что из него выйдет толк. Он 
заслуженно завоевал свое место. Мне 
остается только радоваться успехам Каната 
Омарова и руководимого им оркестра».

Визит маэстро

На днях в алматинской Казахской государственной филармонии 
им. Жамбыла состоялось выступление Государственного 
академического симфонического оркестра РК им. Абдрашева под 
управлением Каната Омарова. Партию фортепиано в Концерте 
№ 1 Фридерика Шопена исполнил Ваг Папян (Израиль).

Музыкальные 
ветры свободы 
В Алматы прошел традиционный фестиваль «Международный 
праздник джаза». Он организован руководителем алматинской 
Детской музыкальной джазовой школы Тагиром Зариповым 
совместно с дипломатическими представительствами Франции, 
Венгрии, Италии, Австрии, Израиля и Кыргызстана в РК 
при поддержке акимата города Алматы.

Выступает трио  
Tribidabo

Отметим, что всего на конкурсе «Madfa 
Madrid Film Awards-2023» были пред-

ставлены 1500 анимационных работ. Ма-
дридская кинопремия MADFA (MFA) входит 
в официальный конкурс IMDb. Фестиваль 
ежегодно собирает на своей площадке 
лучшие работы талантливых режиссеров 
со всего мира.

«Тот факт, что казахстанский анимацион-
ный фильм получил Гран-при престижного 
международного конкурса, можно считать 
показателем того, что отечественная 

анимационная индустрия развивается в 
правильном направлении. Министерство 
культуры и спорта планирует до 2030 года 
увеличить долю казахстанских фильмов в 
общем прокате, в том числе анимационных 
фильмов, до 35%. Для этого ежегодно будет 
создаваться не менее 10 анимационных 
проектов.    

В прошлом году впервые в стране было 
создано творческое объединение «Казаха-
нимация». Данная организация будет со-
вершенствовать мастерство отечественных 

специалистов по анимации и оказывать 
поддержку в создании анимационных 
проектов», – отметил министр культуры и 
спорта Асхат Оралов.

Пресс-служба МКС РК

«Бесік жыры» – лучший
Короткометражный анимационный фильм «Бесік жыры», 
вышедший при поддержке Министерства культуры и спорта 
РК, получил приз «Лучший короткометражный анимационный 
фильм» на престижном кинофестивале, который прошел 
в столице Испании Мадриде.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото Ольги БУГАЕВОЙ

Несколько лет назад на берегу Иртыша, 
в пляжной зоне, была смонтирована 

сценическая площадка. Изредка она ис-
пользовалась для городских мероприятий. 
Но в последние годы это сооружение обла-
городили и дали название «Ertis Promenade». 
Так территория пляжа стала излюбленным 
местом культурного отдыха горожан. 

Отделом культуры города была разрабо-

тана многожанровая программа досуга на 
все лето. В этом сезоне она стартует 20 мая. 
В этот день здесь выступят местные артисты 
и звезды казахстанской эстрады – группы 
«МузАрт» и «Меховая 8/1».  

– Будут выступления симфонического 
оркестра филармонии им. Исы Байзакова, 
астанинского «BN Team Orchestra», ре-
тро-концерт «Ratovich», рок-фестиваль, 
посвященный памяти Виктора Цоя, музы-
кальный фестиваль «Forever young» ко Дню 
молодежи. Вновь павлодарцы встретятся со 

звездами казахстанской эстрады – Мирасом 
Жигунусовым, RaiM’ом, Луиной, Кайратом 
Нуртасом, – сообщили в отделе культуры. – На 
протяжении всего сезона здесь будут высту-
пать творческие коллективы всех районов 
области, пройдут различные праздничные 
мероприятия.

В конце мая на «Ertis Promenade» ожидает-
ся фестиваль радио – «Halyq dauysy», а один 
раз в месяц павлодарцы смогут потанцевать 
на открытых дискотеках. Как и в прошлом 
году, каждое воскресенье будут показывать 
фильмы отечественного кинематографа. 

В прошлом сезоне на сцене «Ertis 
Рromenade» более ста часов шли концерты, в 
которых поучаствовали 1700 артистов. Всего 
провели 57 мероприятий и десять дискотек. 
Во время концертов семь раз звучали пред-
ложения руки и сердца. За лето устроили 
13 кинопоказов. Всего творческие проекты 
на главной сцене региона заинтересовали 
более полумиллиона жителей области.

Ertis 
Promenade 
приглашает
Территория городского 
пляжа Павлодара стала зоной 
культурного отдыха.
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